

Breve historia del Premio Fastenrath

Lo han obtenido, entre otros escritores, Ricardo León, Concha Espina, Pérez Lugín, Enrique de Mesa y Francisco Camba.

QUIEN FUE EL CREADOR DEL PREMIO

Pocas veces ha apasionado tanto como este año la concesión de un premio literario—Valle Inclán, doce votos; Mariano Tomás, cinco; ocho papeletas en blanco... Excelente oportunidad, por tanto, para recordar algunos aspectos de la historia de este discutido Fastenrath, que la Academia concede todos los años.

Habría que escribir algún día la historia de los hispanistas. De esos hombres extranjeros—Fernando Woll, Tietz, Fitzmaurice-Kelly, Merimón, Morel Fatio, tantos otros...—que desde el siglo XIX van alistándose en el estudio amoroso de nuestras letras. Es curioso que muchas de las mejores investigaciones en nuestra literatura se deban, precisamente, al fervor de esos hombres de fuera de España.

Entre ellos hay que contar, como uno de los mejores, a don Juan Fastenrath. Es el creador del premio literario de su nombre. Premio que hasta hace poco—hoy ya va habiendo más condecoraciones de este género—era casi el único en España. Desde luego, el más importante desde el punto de vista literario.

La vida del hispanista alemán don Juan Fastenrath corre a lo largo de la segunda mitad del siglo XIX. Y aun alcanza algunos años de nuestro siglo. En 1864, su primer viaje a España. Lo nuestro—literatura, arte, historia—le deslumbraba. Después, en su país de nuevo, el amor por lo español se hace cada vez más hondo. Comenta nuestros libros, descubre secretos de nuestro arte y de nuestra historia. Su gran labor hispanista despierta ya ecos en los ambientes culturales de España.

A los veinticinco años de aquel primer viaje vuelve a nosotros. Conoce entonces personalmente a los escritores españoles, con muchos de los cuales se carteara ya. Recoge efusiones y gratitudes. El Ayuntamiento de Sevilla le nombra hijo adoptivo de la ciudad. Las Academias Española, de San Fernando y de la Historia le hacen correspondientes suyos.

Escribe sobre aspectos muy distintos de la vida literaria e histórica de España. Escribe sobre Calderón de la Barca, sobre Toledo, sobre Sevilla, sobre Colón. Traduce al alemán a mosén Jacinto Verdader y a Víctor Balaguer. Traduce también dramas de Echeagaray, poemas de Núñez de Arce, comedias de Bretón de los Herreros. Y el "Tenorio", de Zorrilla. Y funda, para después de su muerte, el premio de su nombre.

LOS ESCRITORES Y LOS LIBROS QUE HAN OBTENIDO EL PREMIO

Don Juan Fastenrath muere en Colo-

nia en 1908. Al año siguiente se concedió el primer premio de su nombre. Esa primera vez correspondió a un libro de versos. El poeta era Carlos Fernández Shaw. El libro, "La vida loca". En 1910 se repartió entre una novela y un libro de versos: "El amor de los amores", de Ricardo León, y "Béticas", de Arturo Reyes.

En 1911 se concedió a un libro de viajes: "Lazarillo español", de Cyro Bayo.

En 1912, a un libro de versos: "De mi cercado", por Manuel de Sandoval.

En 1913, a un libro de versos: "Al sembrar los trigos", de M. R. Blanco-Belmonte.

En 1914, a una novela: "La esfinge maragata", de Concha Espina.

En 1915, a una novela: "La Casa de la Troya", de Pérez Lugín.

En 1916, a un libro de versos: "El silencio de la cartuja", de Enrique de Mesa.

En 1917, a una novela: "El verdadero hogar", de Mauricio López-Roberts.

En 1918, a una novela: "El sobre en blanco", de Guillermo Díaz-Caneja.

En 1919 no se concedió.

En 1920 se concedió el correspondiente a 1919 a un libro de versos: "Poemas castellanos", del marqués de Lozoya, y el ordinario del año a un libro de crítica: "Zorrilla, su vida y sus obras", de Narciso Alonso Cortés.

En 1921, a una novela: "La revolución de Linares", de Francisco Camba.

En 1922, a un libro de historia: "Arquitectura civil española de los siglos I al XVIII", de don Vicente Lampérez Rúa.

En 1923, a un libro de traducciones del griego y del latín, de don Miguel Jiménez Aquino.

En 1924, a un libro de versos: "Versos del mar y otros poemas", de José del Río Sáinz.

En 1925, a un libro de crítica: "Los autos sacramentales de Calderón", de Angel Váluena Prat.

En 1926, a una novela: "El centro de las almas", de Antonio Porras.

En 1927, a un libro de historia: "Así llegó a reinar Isabel la Católica", de Félix de Llanos y Torriglia.

En 1928, a Eusebio de Gorbua, por su drama "Los que no perdonan".

En 1929, a Manuel del Palacio por su libro de versos "Poesías".

En 1930, a Emilio García Gómez, por un libro sobre el Poema de Alejandro.

El de 1931 (el premio que se acaba de discutir) se ha declarado desierto.

El año próximo habrá, por tanto, dos Fastenrath, correspondientes a los géneros de novela (1931) e Historia (1932).

Acto republicano en Avila

Hablan varias damas socialistas y el doctor Juarros

AVILA, 22.—Esta tarde se ha celebrado un acto de propaganda republicana organizado por las damas de esta provincia, las que habían invitado a participar en el mitin a los propagandistas socialistas doña Matilde de la Torre y doña María Martínez Sierra. También hizo uso de la palabra el diputado progresista don César Juarros. Presentó a los oradores la señorita Anolita Martínez Conde. Justificó el acto, diciendo que se trataba no de una cosa política, sino exclusivamente de hacer propaganda en favor de las ideas republicanas entre las damas de Avila. A continuación habló la señora de la Torre que examinó el problema del socialismo y de la República como solución que debe interesar a todas las mujeres españolas.

El doctor Juarros sostuvo la tesis de que la Monarquía representaba una forma política anticuada, y, por lo tanto, mantenerla en actividad equivalía a obstinarse en emplear procedimientos llamados a desaparecer por haber cumplido su misión histórica. Expuso, después, los problemas de religión y familia desde el punto de vista republicano y combatió en duros párrafos el catolicismo. Su discurso fue un modelo de sentido evolucionista templado, distanciado por igual de los extremismos de derecha e izquierda.

Doña María Martínez Sierra defendió la tesis de que la mujer es mucho menos soñadora y egotista que el hombre, a quien está reservada la misión de poner contrapeso en los impulsos y excesos del varón. Hizo un calurosa defensa de las ideas socialistas, así como del régimen republicano.

El teatro estaba completamente lleno y entre el público predominaban las señoras. Antes del mitin se celebró un banquete y al terminar los oradores fueron también obsequiados con un té. Por la noche emprendieron el regreso a Madrid.

Se inaugura en Roma el Congreso nacional de aviadores transoceánicos

ROMA, 22.—A las 11.15 de la mañana se ha inaugurado en el Capitolio, con asistencia del jefe del Gobierno, señor Mussolini, el Congreso Internacional de aviadores transoceánicos.

Entre los concurrentes figuran los capitanes españoles señores Jiménez e Iglesias.

Dice el señor Esplá

Se descubren en Constantina nueve bombas más. La huelga de transportes

El subsecretario de Gobernación, señor Esplá, manifestó esta madrugada a un redactor de LA HOJA OFICIAL DEL LUNES, que en Constantina (Sevilla), se había descubierto un depósito de bombas, incautándose la Policía de nueve de dichos explosivos.

A consecuencia del descubrimiento se han practicado varias detenciones.

En cuanto a la huelga de transportes, ha decreído notablemente en toda España, circulando ayer mayor número de vehículos.

Se espera que el conflicto quede resuelto de un momento a otro.

UN TERREMOTO EN SAN SALVADOR

Resultan muchos edificios con averías. Pecen seis personas y hay bastantes heridos

SAN SALVADOR, 22.—Un violento temblor de tierra ha dejado sentir sus efectos en las ciudades de San Juan y Osulután.

Numerosos edificios han resultado con averías de consideración.

Han perecido seis personas y ha habido bastantes heridos. El número exacto se ignora hasta ahora.—Fabra.

LAS SOCIEDADES KREUGER Y ERICSSON

Se intenta poner a flote ambas empresas

ESTOCOLMO, 22.—De la Asamblea celebrada ayer por los accionistas de la Sociedad Kreuger and Toll, parece desprenderse que van por buen camino las negociaciones entabladas para obtener de los acreedores de la Sociedad sueca de cerillas y de la Sociedad de Teléfonos Ericsson, un plazo suficiente para poder poner a flote dichas empresas.—Fabra.

EXPOSICION NACIONAL DE B. ARTES

La votación de los expositores para la elección del Jurado

Mañana martes, 24, a las cuatro y media de la tarde, se celebrará en la secretaría de los Palacios de Exposiciones del Retiro la votación por los señores expositores para la elección de los señores que han de constituir el Jurado de premios en las cinco secciones que integran el certamen.

El magnífico festival de la Asociación de la Prensa en el teatro Eslava

Dos representaciones extraordinarias de "Los Claveles" y "El dúo de la Africana". "Las del Berri", nueva obra de Ramos de Castro, Rosillo y Balaguer

De acuerdo con lo anunciado recientemente en los periódicos, el próximo día 27 se celebrará en el teatro Eslava la magnífica función organizada a beneficio de la Asociación de la Prensa.

El programa no puede ser más sugestivo. En primer lugar se dará una representación del populismo sainete de Carroño, Sevilla y el maestro Serrano "Los Claveles", interpretado por Selica Pérez Carpio, Milagritos Leal, Rafaela Rodríguez, Soledad Domínguez y Carmen Caballero; es decir, con la excepción de la eminente Selica, por actrices de verso, y por Juan García, Rafael López Somoza, Gaspar Campos, Mariano Azafra, José Porres, Nicolás Rodríguez y Manolo Rodríguez, actores de verso todos también, con la única excepción del incomparable tenor Juan García.

Inmediatamente después la compañía del gran "produceur" Manuel Sagrañas, que va a actuar en el teatro Eslava, representará la superrevista de Ramos de Castro, Rosillo y Balaguer, titulada "Las del berri", en cuya obra lucirá su belleza y su arte las prestigiosas "vedettes" Pepita Greco y Amparito Miguel Angel, secundadas por Antoinita Colomé, Carmen Losada y las señoritas Perucho, Azcárraga, Ballesta y ochenta sugestivas vicétopes, y por los señores Lino Rodríguez, Aparid, Artega, Cuadrado y restantes actores de la compañía.

A continuación el genial barítono Franco March, divo del Teatro Lírico Nacional, cantará la cavatina de "El barbero de Sevilla", la romanza de "Los gavilanes" y algunos otros números. Franco March, cuya presentación es aguardada en Madrid con vivísima expectación, llega a nosotros después de triunfantes actuaciones por tierras de América.

A continuación la eminente soprano Matilde Revenga, el gran tenor Juan García—que en esta función lleva el mayor peso—, Felipe Sassone, el ilustre escritor y dramaturgo, que una vez más, aporta su talento polifacético para ayudar a los periodistas madrileños; Antoinita Riquelme y las señoras Noriega y Losada interpretarán "El dúo de la Africana".

Como se ve, el programa es verdaderamente magnífico y todo hace esperar que el éxito del festival corresponda a los que obtienen tradicionalmente las funciones de la Prensa.

La entrada del teatro estará adornada con plantas y flores cedidas por don Cecilio Rodríguez, y en la sala lucirá una vistosa colección de mantones de la Casa Jiménez (Calatrava, 9 y Preciados, número 60).

En la Asociación de la Prensa (Plaza del Callao, 4; teléfono 10410) se continúa recibiendo encargos para este espléndido festival.

Elecciones municipales en Morata

TRIUNFAN OCHO PROGRESISTAS

MORATA DE TAJUNA, 22.—Se han celebrado elecciones municipales en este pueblo para renovar los doce concejales que componen el Ayuntamiento. Estas elecciones han sido las primeras celebradas en la provincia de Madrid desde el advenimiento de la República. Por conocer su resultado existía gran expectación en el partido judicial de Chinchón. Se disputaban las mayorías los diputados progresistas y la coalición republicano-socialista.

Los ocho candidatos del partido progresista han triunfado con una mayoría abrumadora, doblando casi la elección. Los cuatro puestos de minoría fueron adjudicados a los socialistas. Se habían adoptado resoluciones, pero fueron innecesarias ya que la elección se desarrolló con absoluta normalidad.

Para cinco doncellas de la Beneficencia

Cinco premios de 125 pesetas

En el sorteo celebrado ayer con arreglo al artículo 57 de la Instrucción general de Loterías de 25 de febrero de 1893, se han adjudicado cinco premios de 125 pesetas a otras tantas doncellas acogidas en la Beneficencia que han resultado favorecidas.

Las agraciadas son: María Nieves Alcántara Granizo, Pilar García Blanco Castañeira, María Dolores Nicolás y María Otero Zamorano, del Asilo de Nuestra Señora de las Mercedes; Soledad Fernández Cabrera, del Colegio de la Paz.

Actos de propaganda radical-socialista

TOLEDO, 22.—En el distrito de Escalona se celebraron varios actos de propaganda del partido radical socialista. Intervinieron don Luciano García Ruiz, y el diputado por esta capital don José Ballester. Trataron principalmente del proyecto de Reforma agraria, ocupándose en especial de las bases de trabajo en el campo. Fueron aclamados con entusiasmo por los numerosos asistentes, vitoreándose a la República.

Anoche llegó a Madrid S. A. I. el Jalifa

Y es recibido en la estación por su hermano y el ministro de Estado

Su alteza imperial Muley Hassan Ben-el-Mehedi Ben Ismael ha llegado a Madrid. En visita de cumplimiento para España. Sea bien venido a la capital de la República española el Jalifa de nuestra zona de protectorado en Marruecos.

En el imperio marroquí existen actualmente cuatro jefes, delegados o representantes directos de la actualidad del sultán. Tres en la zona francesa—Féz, Marrakech y Tiznit—, y uno en la española, con residencia en Tetuán, que es el que hoy nos visita, el príncipe Muley Hassan, perteneciente a la dinastía del Profeta y a la Filali, en la que está hace tiempo vinculado el trono de Marruecos. En nuestro protectorado, su alteza imperial, como su preta autoridad legal, decreta. Los moros y los judíos dependen de él y sus leyes son acatadas por los españoles allí residentes, siempre que no les afecten a la vida privada. Somete a sus normas el comercio y la propiedad. Es, en resumen, como una prolongación del sultán, cuya amistad es interesantísima para España. Por eso tiene trascendental importancia para nosotros la visita de Muley Hassan Ben-el-Mehedi Ben Ismael, cordial embajador de los descendientes del Profeta en la joven República española.

En el expreso de Sevilla llegó anoche, a las 8.25, su alteza imperial el Jalifa Muley Hassan Ben-el-Mehedi Ben Ismael.

En la estación fué recibido por su hermano Muley Mohamed Ben el Mehedi, a quien acompañaba su amigo particular don Enrique Alfonso Lozano.

Al descender del automóvil que ocupaba el hermano del Jalifa sufrió un rasguño en el brazo derecho, de cuya lesión fué asistido en el botiquín de urgencia de la estación.

En el andén también se encontraban el ministro de Estado, don Luis Zulueta; generales Queipo de Llano y Villagas, éste con su ayudante; director general de Seguridad don Arturo Menéndez; el jefe de la División Social, don Adolfo Miguel, altos funcionarios de la Dirección General de Marruecos y Colonias y los dignatarios y servidores marroquíes que el sábado por la noche llegaron a Madrid.

Al llegar el convoy el público estacionado en el andén aplaudió cariñosamente al Jalifa cuando éste se presentó en la ventanilla del coche.

Al descender del vagón, el ministro de Estado, que ostentaba la representación del Gobierno, dió en nombre de éste la bienvenida al Príncipe marroquí.

El Jalifa seguidamente revisó las fuerzas de Infantería que, con bandera y música, le rindieron honores. Después el Jalifa montó en un automóvil, trasladándose al Hotel Ritz, donde se hospedó.

En el mismo tren también llegaron el alto comisario señor López Ferrer, el jefe del Gabinete diplomático de la Alta Comisaría, ayudante Villaiba y otras personalidades.

LA CRISIS JAPONESA

El almirante Saito es encargado de formar Gobierno

TOKIO, 22.—El almirante Saito ha sido encargado por el Emperador de constituir el nuevo Gobierno. Esta decisión ha causado excelente efecto en el Ejército, la Marina y el mundo en los negocios.—Fabra.

El ex ministro alemán Curtius llega a Moscú

MOSCU, 22.—El señor Curtius, ex ministro de Negocios Extranjeros alemán y que actualmente, como se sabe, preside una Sociedad de estudios sobre Europa Oriental, ha llegado hoy a Moscú.—Fabra.

El hundimiento de la mina Robinson Deep

LOS TRABAJOS DE SALVAMENTO

*JOHANNESBURGO, 22.—Diez supuestos, ayudados por unos treinta indígenas, trabajan activamente a 1.800 metros de profundidad, con una atmósfera de 32 grados de presión, para poder extraer a un grupo de indígenas sepultados a consecuencia de un hundimiento de roca en el fondo de la mina Robinson Deep.—Fabra.

A CAUSA DE UNA TEMPESTAD

La aviadora Earhart aterrizó en Hanworth

LONDRES, 22.—A consecuencia de una violenta tempestad, la aviadora señorita Earhart, que era esperada en Crofton, ha tenido que aterrizar en el aeródromo de Hanworth.—Fabra.

Wells visitará Levante y Andalucía antes de regresar a Inglaterra

El ilustre Wells, que ha sido nuestro huésped en estos días, marchó a Barcelona el sábado por la noche en el rápido, después de haber cumplimentado a su excelencia el Presidente y de haberse despedido del ministro de Instrucción pública y otras ilustres personalidades.

Después de una breve estancia en Barcelona, se propone el ilustre autor de "El salvamento de la civilización" realizar una detenida excursión en automóvil por las regiones de Levante y Andalucía, con objeto de admirar sus bellezas y estudiar sus costumbres.

D. Ramón del Valle Inclán y la presidencia del Ateneo

Un grupo de ateneístas que se ocupa de confeccionar una candidatura para cubrir los cargos de la Junta de Gobierno, que por precepto reglamentario han de renovarse dentro de breves días, ha decidido llevar a la presidencia de la docta casa al autor de "Tirano Banderas".

CONFLICTO RESUELTO

El servicio de "taxis" fué ayer normal en Madrid

Se pide la libertad de los detenidos

Durante el día de ayer en que se reanudó el tráfico prestaron servicio todos los taxímetros, sin el más pequeño incidente.

El hallazgo de bombas

UN MUERTO EN UNA AGRESION

Momentos antes de marcharse a recibir a S. A. el Jalifa, nos recibió el director de Seguridad, señor Menéndez.

—No hay nada de particular—nos dijo—. El día ha transcurrido en completa tranquilidad. El servicio de taxímetros ha sido el normal, y de provincias ni un solo telegrama se ha recibido hasta ahora con asunto noticiable.

Preguntado acerca del hallazgo de bombas, eludió la respuesta.

—Se ha seguido trabajando—dijo—y se continuará la labor esta noche.

Según pudimos colegir, en la Dirección General de Seguridad, ayer prosiguieron los interrogatorios a los detenidos quienes se obstinaron en la negación. En vista de ello, es muy posible que se acordase celebrar algunos careos ayer mismo y que éstos se verificasen después que regresó a la Dirección el señor Menéndez. De estas diligencias se esperaba importante y decisivo resultado.

En efecto, dos careos se celebraron ayer, y según hemos podido inquirir, parece ser que durante ellos los detenidos acabaron por confesar la participación que habían tenido en el fracasado complot. Y no solo confesaron sino que hábiles interrogados, dieron nombres de otras personas, cuya detención se practicará de hoy a mañana.

También parece ser que la Policía había tenido noticia de que entre los trabajadores de los Saltos del Duero, algunos de ellos no eran completamente ajenos a cierto complot, recientemente descubierto.

Algunos agentes marcharon allí comisionados para efectuar determinadas investigaciones, y sin que hasta ahora se sepa cómo se originó la agresión, se vieron sorprendidos con que un numeroso grupo llegó a agredirlos. Los agentes se vieron precisados a hacer uso de las armas, y resultó uno de los obreros muertos.

De madrugada nos recibió el jefe superior de Policía, en ausencia del director general de Seguridad.

Poco más tenía que añadir a lo dicho por el director.

Interrogado por nosotros acerca de lo ocurrido en el teatro Fuencarral, dijo que lo ocurrido fué que la Policía se personó en dicho local para hablar con uno de los individuos que tomaban parte en el acto, y que el tal individuo se imaginó que iban a proceder a su detención huyé saltando del escenario al patio de butacas.

La Redacción y Administración de LA HOJA OFICIAL DEL LUNES están establecidas en el Palacio de la Prensa, Plaza del Callao, 4

El servicio de Policía Urbana y su "ronda negra", terror de comerciantes desprevistos

La trascendental atención que requieren los servicios municipales en una localidad cualquiera aumenta en razón directa del incremento de su población, de la densidad que llega a adquirir en ciertos sectores, de su inevitable expansión a costa de las zonas limítrofes y de otra porción de complejos factores que constituyen siempre la pesadilla de los buenos municipios. En Madrid la transición ha tenido lugar en poco tiempo, y su desarrollo ha impuesto obligaciones penosas a los encargados de su administración. Entre los elementos de buena ordenación municipal más significados por su importancia sería injusto no destacar a la Policía Urbana, Cuerpo meritísimo, que, pese a su singular modestia, cumple silenciosamente con ejemplar disciplina y celo una misión tan pesada como ardua, ya que su misión se desarrolla en la relación directa con el pueblo, a cuya administración coadyuva regulando la circulación, interviniendo sobre el terreno en todos los pequeños problemas que a diario tienen que suscitarse en las transacciones derivadas del abasto y el consumo, en un constante velar por los intereses del ciudadano y por el cumplimiento de las Ordenanzas emanadas del Concejo, como Corporación suprema representante de los administrados.

Por las razones apuntadas, hemos creído interesante informar al público de ciertas particularidades referentes al citado organismo, y con este objeto hemos solicitado una entrevista del celosísimo jefe de la Policía Urbana en Madrid, don Antonio González Bravo, competente técnico en la organización de esta clase de servicios. Pero el informador, ignorante de ciertos detalles importantes del protocolo municipal, tropezó con una seria dificultad de principio en su trabajo: el señor González Bravo, con suma cortesía, nos hizo saber que para los fines que pretendíamos era preciso obtener una autorización previa del Comisario. Sin esta "placet" no podía comunicarnos impresiones ni celebrar entrevistas relacionadas con su cargo.

Por lo que el reportero, enemigo de esas limitaciones disciplinarias, hubo de recurrir a una labor personal de averiguación para facilitar al público algo interesante en orden a estos servicios municipales.

No se vieron defraudados nuestros propósitos. Conocedores de la existencia de una sección especial de guardias urbanos encargada de servicios de índole delicada y de trascendental importancia, se encaminaron nuestras gestiones en torno a su actuación. He aquí los resultados informativos conseguidos:

Los vendedores madrileños comocen perfectamente—mejor que el público en general, que lo ignora en su mayoría—la existencia de una ronda de guardias municipales denominada "Ronda de Abastos", aunque entre los citados comerciantes se la conoce más vulgarmente por "La Ronda negra". Esta sección se compone de 12 guardias municipales, precedentes del escuadrón ocho de ellos, y de infantería los restantes, cuyo mando inmediato está a cargo del activo brigada don Francisco González.

Los citados agentes dependen del concejal-delegado de Abastos y tienen a su cargo el Hospital, don Manuel Cordero. Son escrupulosamente seleccionados por el jefe de Policía Urbana, por

Es verdaderamente plausible por sus resultados la labor que realizan estos servidores del pueblo madrileño, siendo su número tan reducido y tantas las dificultades con que tropiezan en su cometido. Debemos advertir en su elogio que jamás se ha dado el caso de que prosperase ningún intento de soborno hacia ellos encaminado, a pesar de haberse pretendido en múltiples casos por los infractores o delincuentes. Y esto es más de admirar, teniendo en cuenta que estos funcionarios no perciben ningún emolumento extraordinario por su servicio, ni tienen participación alguna en las numerosas multas que como resultado de su gestión se imponen.

Entre los servicios que realizan, también se cuenta el de inspeccionar el suministro de carbones al menudeo, habiendo intervenido bastantes sacos de dicho artículo—que suman toneladas—durante el reparto a domicilio, por haberse comprobado que iba mezclado el carbón con pedruscos y otras materias inaceptables para la ignición.

Y como el tema es bastante extenso al referirnos a los servicios de la Guardia Municipal o Policía Urbana, cuya labor analicé el nivel general de las organizaciones municipales madrileñas, dejáramos para otra ocasión el abordar lo relativo a sus actividades en distritos, circulación y demás conglomerados por el jefe de Policía Urbana, por

Descarilla el expreso Basilea-Ostende

Un muerto y cuarenta y un heridos

ESTRASBURGO, 22.—El expreso internacional Basilea-Ostende, que salió de esta capital a las 18.42, ha descarillado al entrar en la estación de Sarrebourg.

El maquinista resultó gravemente herido, y el fogonero muerto en el acto. Han resultado cuarenta personas heridas, la mayor parte de ellas soldadores que viajaban en uso de permiso.—Fabra.

El naufragio del "Georges Philippar"

UN INFORME DEL COMANDANTE DEL BUQUE

PARIS, 22.—El informe presentado por el comandante del "Georges Philippar", señor Vieq, dice que durante la travesía se registraron algunos accidentes extraños. Uno de ellos fué que empezaron a sonar insólitamente los avisos de alarma algunos días antes de la catástrofe. También se notaron algunas averías en los aparatos extintores de incendios.

Estos indicios—dice el periódico "Le Matin"—autorizan a que se hagan las hipótesis más extrañas acerca de la catástrofe del "Georges Philippar".—Fabra.

Inundaciones en Inglaterra

Las poblaciones son abandonadas por sus habitantes

LONDRES, 22.—A consecuencia de las torrenciales lluvias que han descargado últimamente, se han registrado inundaciones en el condado de Leicestershire, en la región de Northampton y al Sur del condado de York.

Varias pequeñas poblaciones han tenido que ser abandonadas por sus habitantes.

En Derby, las aguas han invadido el centro de la población.

En Birmingham ha resultado ahogado un niño.—Fabra.

TEMAS MUNICIPALES

El servicio de Policía Urbana y su "ronda negra", terror de comerciantes desprevistos

requerirse en dichos individuos determinadas características especiales, aparte las genéricas que deben reunir como procedentes del Cuerpo de su origen. Su labor consiste en investigar e intervenir los casos de fraude en pesos, balanzas y todo lo relacionado con la cantidad y calidad de los artículos de primera necesidad que en Madrid se consumen; en sorprender y fiscalizar las adulteraciones que se cometen en el leche, los embutidos, etc.; en comprobar igualmente el requisito indispensable de que las carnes foráneas obtengan el visto bueno en el Matadero municipal sobre sus condiciones sanitarias para el consumo; denunciar las infracciones contra lo dispuesto sobre los precios máximos en los artículos sometidos a tasación, comprobando las alteraciones de precios y, por último, realizar cuantos servicios especiales le sean encomendados por su jefe superior, el antedicho delegado de Abastos.

A cualquier hora del día o de la noche se manifiesta la infatigable actividad de estos funcionarios. En ocasiones, a altas horas de la madrugada, requieren el servicio de una de las motocicletas de la Jefatura y salen a sorprender en la carretera alguna expedición clandestina que trataba de introducir en Madrid géneros con infracción de las Ordenanzas. Van prevenidos y con el armamento necesario para no dejarse atropellar por sorpresa, como se ha tratado de hacer en varias ocasiones, al verse precisados a practicar alguna detención.

Para s u labor investigadora en el perímetro de la población y en servicio ordinario visten de paisano, yendo provistos de unos carnets especiales. Al sorprender alguna infracción, levantan acta, que cursan al delegado de Abastos para la sanción correspondiente. Algunas veces los hechos sorprendidos entrañan materia delictiva, en cuyo caso se pasa el tanto de culpa a los Tribunales.

Es verdaderamente plausible por sus resultados la labor que realizan estos servidores del pueblo madrileño, siendo su número tan reducido y tantas las dificultades con que tropiezan en su cometido. Debemos advertir en su elogio que jamás se ha dado el caso de que prosperase ningún intento de soborno hacia ellos encaminado, a pesar de haberse pretendido en múltiples casos por los infractores o delincuentes. Y esto es más de admirar, teniendo en cuenta que estos funcionarios no perciben ningún emolumento extraordinario por su servicio, ni tienen participación alguna en las numerosas multas que como resultado de su gestión se imponen.

Entre los servicios que realizan, también se cuenta el de inspe

LOS DEPORTES

LAS CORRIDAS DE AYER EN MADRID Y PROVINCIAS

En la primera vuelta de los cuartos de final no se registraron resultados categóricos

El Deportivo de la Coruña y el Sporting gijonés no lograron vencer al Español y Celta, respectivamente. Pobres victorias del Barcelona y el Athletic bilbaíno

LOS EQUIPOS MADRILEÑOS JUGARON PARTIDOS AMISTOSOS

El campeonato de España RESULTADOS

En La Coruña: Deportivo, 3; Español, 3.
En Barcelona: Barcelona, 1; Donostia, 0.
En Bilbao: Athletic, 2; Deportivo Alavés, 0.
En Gijón: Sporting, 0; Celta, 0.

La carrera triunfal del Deportivo Coruñés se ha visto truncada por el Español. Porque al no lograr vencer a los catalanes en su propio terreno de Riazor, parece un poco difícil que lo consigan en Casa Rúa. Pero este empate no debe considerarse como una sorpresa; sorpresas fueron los cinco cero al Racing santanderino y la derrota en Chamartín por la mínima diferencia. Ahora parece que ya se impone la clase. El empate de Gijón pone en grave apuro al Sporting, si bien es este equipo capaz de vencer en terreno contrario, como lo hizo en Ibaldoña contra el Arenas. No es mucha la ventaja obtenida por el Athletic ante el Alavés, lo que le obligará a desempeñarse con ardor en Mendizorrosa. Menor aún es el margen que el Barcelona llevará a Atocha, por lo que se presenta de muy difícil pronóstico el encuentro del domingo próximo.

El Athletic vence con dificultad al Alavés

BILBAO.—En el campo de San Mamés, repleto de público, se enfrentaron el Athletic bilbaíno y el Deportivo Alavés.

Por lo nivelado de las fuerzas, el partido resultó muy interesante, aunque apenas se vieron jugadas de mérito. Ambos conjuntos dieron muestras de gran nerviosismo. El primer tiempo terminó sin que se hubiese inaugurado el marcador. Los ataques del Athletic carecieron de profundidad y eficacia; más peligrosos fueron los de los vitorianos, pero no les acompañó la suerte en el remate.

En la segunda parte Gorostiza, que fué el mejor elemento del equipo campeón de España, consiguió en dos magníficas jugadas los tantos que dan la victoria a su equipo.

Dirigió la contienda el guipuzcoano Steimbom, que actuó con acierto.

Difícil victoria del Barcelona

BARCELONA.—Asistió mucho público a Las Cortes a presenciar el encuentro de campeonato de España Barcelona-Donostia, que terminó con el triunfo del equipo azulgrana por uno a cero. La lucha, aunque carente de juego de calidad, fué interesante por la igualdad de los equipos, que hizo que el resultado se mantuviera incierto. Jugaron mejor los guipuzcoanos, especialmente en las posturas, haciéndose merecedores del empate.

El "goal" de la victoria barcelonista fué logrado por Arocha mediada la segunda mitad.

El madrileño Melcón hizo un magnífico arbitraje que a todos satisfizo.

El empate Sporting-Celta

GIJÓN.—El resultado de empate a cero con que terminó el partido de campeonato de España Sporting-Celta, puede considerarse como una sorpresa, que decepcionó al muchísimo público congregado en el campo del Molinón.

La superioridad de los asturianos fué manifiesta, pero se estrelló ante la afortunada actuación del guardameta gallego. No obstante, es justo consignar que la delantera del Sporting no se mostró tan peligrosa como en otras ocasiones. Los últimos minutos del encuentro fueron emocionantes.

Los gijoneses se entregaron a un desesperante asedio a la puerta de los gallegos, mientras éstos echaban balones fuera para mantener el empate. Arbitró bien Espinosa.

Deportivo Coruña y Español empatan a tres

LA CORUÑA.—El campo de Riazor se vio repleto de aficionados de toda Galicia, que asistieron con gran entusiasmo a presenciar la lucha Deportivo Coruñés-Español.

El resultado de empate a tres tantos desilusionó por completo a los aficionados, algunos de los cuales, esperanzados, se lanzaron al campo al terminar el encuentro con el ánimo de linchar al árbitro, que ninguna culpa tuvo de que los jugadores coruñeses no estuvieran tan afortunados como en otras ocasiones.

Los españoles evidenciaron su superioridad y merecieron no sólo el empate, sino la victoria.

El primer tiempo terminó dos a uno a favor de los catalanes. Los tantos de éstos fueron logrados por Prat, y el de los coruñeses por Feliciano.

Torres y Feliciano marcaron los dos tantos que se apuntó el Deportivo en la segunda parte. El tercer "goal" del Español fué obra de Sarasqueta en su propia puerta.

Balaguer arbitró bien, pese a los exaltados.

PARTIDOS AMISTOSOS

El Madrid vence al Racing de Santander por tres tantos a uno. En Chamartín se reunieron ayer para jugar amistosamente las dos víctimas del Deportivo de la Coruña en el campeonato de España. Asistió poco público, a pesar de todo lo que se le había ofrecido que vería en este encuentro.

No se perdieron nada los asistentes, porque madrildistas y cántabros se esforzaron por hacer ver que la eliminación les había sido justa, ya que no pudieron en la lucha, ni el menor interés de agradecer ni hicieron reducir la gran clase que sin duda ambos once poseen.

Por ello, y por el carácter amistoso de la lucha, apenas si el encuentro tu-

vo interés, porque, salvo algunas generalidades de Rubio y algunos bien combinados avances de la línea delantera racinguista, magníficamente dirigida en toda ocasión por el diminuto Loredo, la brega fué sosa, anodina.

Como el domingo anterior, el Madrid jugó sin interiores. Todo el juego creado por Rubio moría en los pies de Regueiro en vena de desaciertos, y de Olivares, desplazado en un puesto que no le es habitual. Fué por esto por lo que no funcionó con más frecuencia el marcador, porque cuando hubo muchas en que sólo hubiese sido írememadrista se hubiese contado con jugadores de más coraje y mayor decisión en el tiro.

Point, el medio centro del Badalona que el Madrid probaba en sus filas, no le satisfizo. Apuntó alguna buena cualidad junto con otros defectos que fueron, sin duda, motivados por el nerviosismo que el examen le producía. Y pasó, por lo tanto, que, como tantas otras veces, el Madrid no tuvo línea media, porque en ella el elemento más destacado fué Hilario, que desde poco después de comenzado el partido sustituyó a Prats, dando esto lugar a que los avances de los santanderinos, siempre rápidos y profundos, hicieran tener que desempeñarse continuamente a la defensiva y a Vidal. Este tuvo una lucida actuación, deteniendo algunos magníficos tiros de Oscar y restantes delanteros santanderinos.

En el primer tiempo no se marcó más que un tanto. Regueiro introdujo el balón en la meta de Sola, después de haber detenido éste un excelente remate de cabeza de Rubio.

Después del descanso, Lazcano, tras una bonita jugada de Rubio, Regueiro y Olaso fué el segundo tanto. Vino después el del Racing, logrado de un tiro potentísimo por Oscar, que en aquellos momentos, ya agotado, ocupaba el extremo izquierdo. El tercero y último "goal" lo marcó Lazcano, rematando un buen servicio de Rubio.

Dirigió la contienda el madrileño Iglesias, que estuvo a tono con el encuentro. Los equipos se alinearon así: Racing: Sola; Ceballos, Mendaró; Ibarra, Saragoña, García; Santí, Loredo, Oscar, Larrinaga y Cisco.

Madrid: Vidal; Ciraco, Quinceces; Fraas, Mont, León; Lazcano, Regueiro, Rubio, Olivares y Olaso.

Como ya hemos dicho, a poco de empezar, Prats fué sustituido por Hilario. En el segundo tiempo Quesada ocupó el puesto de Ciraco. Mediado esta segunda mitad, Rubio y Olivares permutaron sus puestos, y a última hora Regueiro se retiró, siendo suplido por Besuit.

Valdepeñas, 1; Athletic de Madrid, 1

VALDEPEÑAS.—Ante muchísimo público se enfrentaron en partido amistoso el Athletic madrileño y el equipo local, que con tanto acierto regenta el popular árbitro madrileño Angel Rodríguez (El Peo). Fué un partido muy divertido, tanto por el juego desarrollado por los dos once, como por las muchas jugadas que dieron los madrileños de haber aprovechado el tiempo al visitar las bodegas de la localidad.

El tanto del Valdepeñas fué marcado por Milanes, y el del Athletic por el jugador local Moriones, en su propia meta.

Los equipos fueron: Athletic: Antonio; Pepin, Corral; Santos, Rey, Antón; Lis, Buria, Arceche, Cuesta y Felipe.

Valdepeñas: Minuto; Volea, Moriones; Diego Rioja, Peña; Cifuentes, Herrero, Milanes, Pásoy y Urreta.

El éxito del partido parece que decidirá a "el Peo", a contratar a los mejores equipos nacionales y extranjeros, para que desfilen por Valdepeñas.

Valencia, 3; Nacional, 0

VALENCIA.—Audió poco público a Metalla, donde se celebró el encuentro amistoso Valencia, Nacional madrileño.

El Nacional desarrolló buen juego en el primer tiempo, presionando con insistencia, que no tuvo fruto por la desgracia de los delanteros en el remate.

Terminó el primer tiempo dos a cero, siendo marcados los "goals" por Costa. Este mismo jugador logró en el segundo tiempo el tercer tanto del Valencia. Arbitró bien Sanchez Orduña. Los equipos fueron:

Valencia: Nebot; Melenchon, Pasarín; Salvador, Molina, Amorós; Torredeflot, Picolin, Vilanova, Costa y Rino.

Nacional: Valverde; Calpe, Olaso; Mori, Iturracá, Alvarez; Roldán, Moriones, Calleja, Curado y Montalbán.

Zaragoza, 4; Osasuna, 1

ZARAGOZA.—En Torrero contendieron amistosamente el Zaragoza y el Vendouren los ponedreses por cuatro tantos a uno.

Zorrozoza (3) y Anduza, fueron los marcadores de los tantos aragoneses y Jaso, el del único de los pamplonicos.

PARTIDOS DE PROMOCION

PONTEVEDRA.—Se celebró un partido correspondiente a la promoción gallega entre el Bria y el Orensé. Vencieron los pontevedreses por cuatro tantos a uno.

VALENCIA.—Se jugaron los siguientes partidos de promoción: Sporting, 5; Rayo, 3; Gimnástica, 2; Sagunto, 2; Levante, 5; Europa, 1.

ALICANTE.—En partido de promoción el Alicante venció al Hércules por tres tantos a dos.

MÁLAGA.—El Elfos Balompí derro-

tó a la Ferroviaria de Córdoba, por tres tantos a cero.

BARCELONA.—Los partidos de promoción celebrados ayer, tuvieron los siguientes resultados: Villafranca, 2; Pafaruguel, 0; Horta, 0; Tarrasa, 1; Calatrua, 0; Martinec, 3; Samboya, 2; Sans, 1. Este último partido se suspendió antes de la hora reglamentaria, por producirse incidentes.

PARTIDOS INTERNACIONALES

La Unión de Irún triunfa. PARIS.—La Unión Irundarra derrotó al Club Francés por dos tantos a uno.

Una selección francesa bate al Newcastle. PARIS.—En el estadio de Colombes el equipo inglés Newcastle fué derrotado por una selección de los equipos parisinos por tres tantos a uno.

El español Club de Irún vence al Club Francés. PARIS, 22.—Esta tarde, en el velódromo Búfal, se ha celebrado el anunciado partido de fútbol entre el equipo español Club de Irún y el Club Francés.

Ha resultado vencedor el equipo español por dos tantos a uno.

El juego fué muy animado.—Fabr.

Bélgica, derrotada

BRUSELAS.—Una selección del Sur de Alemania, derrotó al equipo nacional belga por cinco tantos a cero.

Campeonato de tercera categoría

BARABANHIL BAJO.—Ayer se celebró en ésta un interesante partido de campeonato de tercera categoría, entre el Mercantil de Madrid y el Europa local. El encuentro fué perfectamente arbitrado por el colegiado Juan Neira, terminó con el empate a cero.

HIPICA.—El premio de la Diputación lo gana "Sorrento", y el Gladiateur, "Atlántida"

Ayer en el Hipódromo de la Castellana, con una concurrencia extraordinaria, se celebraron las carreras de caballos. La prueba más importante del programa, por su significación, más que por su cuantía, era la Copa Diputación. Se presentaron a disputarla nueve de los diez inscritos. Solamente no concurreció "Adelsida II". Entraron por el siguiente orden: Primero, "Sorrento", de Coello, montado por Alvaro Díez. Segundo, "Sillo", de Alburquerque, montado por Méndez, y tercero "Plondi", de Medinael, montado por Carlos Díaz. El tres años "Pretel" sufrió un accidente en el codo de Chamartín, y tuvo que retirarse de la carrera.

Otro premio importante fué el "Gladiateur", dotado con 10.000 pesetas, sobre un recorrido de tres mil metros. Gano "Atlántida", de Cámara, montada por J. Jiménez, y estuvo segundo su compañero "Fort Pienne", que hizo en su carrera, toda la carrera, y quedó a muy corta distancia de su compañero. Tercero, con una carrera muy meritoria, "Pipo".

En las demás carreras se registraron los siguientes resultados: En el premio Tizon, para cruzados, entraron por el siguiente orden: primero, "Cartablanca", de Ruiz del Castillo, montado por Sánchez Ocaña; segundo, "Pericón", de Desmontó Airoso.

El premio de los Caireles, para proncans de dos años, lo ganó "Choix de Foresta", de San Damián, montada por Lefortier. Entró segunda "Cándida", y tercera, "Rumba".

En los "handicap" final, premio Cynthia, lo ganó "Bello du jour II", de Lano de San Javier, montada por Jiménez. Segundo, "Vipatrie"; tercero, "Santadrillón".

Después de correrse el premio Diputación, el presidente de ésta Corporación señor Salazar Alonso, hizo entrega de una hermosa copa de plata al señor Coello.

ATLETISMO.—En la segunda jornada de los campeonatos castellanos se derriban dos "records" y se iguala otro

Ayer se celebró la segunda sesión de los campeonatos regionales, a los que acudió gran cantidad de público. Si hemos de señalar un héroe, éste fué el universitario Agosti, que más preparado que en anteriores competiciones, batió en casi todos los tiros el "record" regional de jabalina (49,70 metros) aproximándose mucho al nacional (53,169), que creemos batirá en breve. También, quedó campeón de saltos de longitud. La carrera de relevos 4 x 100 fué la prueba más interesante. En ella el equipo del Rayo, compuesto por Gutiérrez, Morajuria, Sobrino y Almagro, batió la marca nacional. La Atlético hubo de alinearse a Climent en lugar de Neumeller, perdiendo probabilidades de triunfo. Pizazo, el joven "sprinter" de la Gimnástica, ganó con soberbio estilo la final de 100 metros, igualando el "record" castellano. Los 10.000 metros fueron para Blanco, cada día más afirmado, seguido por Corpas y Sevillano. Sastre, no encontró rival en los 400 metros.

Resultados: 10.000 metros.—1, Blanco (Madrid), 34 m. 54 s. 3-5.

100 metros.—1, Pizazo (Gimnástica), 11 s. 1-5.

400 metros.—1, Sastre (Rayo), 54 segundos 3-5.

Santo de longitud.—Agosti (F. U. E.), 5,99 metros.

Rugby

En el campo de Chamartín, y antes del partido de "Association" entre el Madrid y el Racing de Santander se enfrentaron los "quince" del Madrid y

1.500 metros.—1, Rellegos (Madrid), 4 m. 31 s. 3-5.

Lanzamiento de jabalina.—1, Agosti (F. U. E.), 52,325 metros.

Lanzamiento de martillo.—1, García Doctor (Atlética), 38,55 metros.

Relevos 4 x 100.—1, Rayo Club, 45 segundos 3-5; 2, Gimnástica; 3, Atlético; 4, F. U. F.

Puntuación.—1, Rayo Club, 40 puntos; 2, Gimnástica, 26; 3, Madrid, 25; 4, Atlético, 21; 5, F. U. F., 18; 6, Ferroviaria, 9.

CICLISMO.—Antonio Fernández se adjudica el "sprint" el Gran Premio Thomman

Ayer se celebró, organizada por la U. V. E. y patrocinada por el conocido industrial Domingo Alvarez, esta prueba, que por reunir a todo el plantel de "ases" prometía el mayor interés.

Los corredores de todas las categorías habían de dar la vuelta al El Escorial, pintoresco recorrido, que cuenta entre sus principales obstáculos el Puerto de Galapagar y la Cuesta de Miranda. Para ambos repechones había ofrecido prima el nunca viejo deportista Oscar Leblanc. La distancia a recorrer eran unos 103 kilómetros aproximadamente.

No respondieron los muchachos a los deseos de los organizadores, que a pesar de los incentivos de las primas, desglosaron en pocas ocasiones el compacto pelotón. Bien es cierto que un fuerte aire de costado les impidió lanzarse a la ventura. Padilla hizo hacer alguna escapada, que el "paquete" pronto neutralizó.

Regino Toledo se batió espléndidamente en Galapagar, coronando en primer lugar.

El paso a nivel de Villalba fué aprovechado por Manuel López y Carretero para escaparse sin ningún éxito. La cuesta de Miranda sirvió para mostrarnos a Carretero como estupendo escalador. Este mismo sufrió una caída en las proximidades de la meta, que le impidió clasificarse mejor. Como decimos, la entrada en la dura pendiente universitaria, donde estaba la meta, se hizo en pelotón.

Clasificación: 1, Antonio Fernández, 3 h. 15 m.; 2, Angel Mateos, a un quinto del anterior; 3, Manuel López, a dos quintos del primero; 4, Jesús Marín, a tres quintos del primero; 5, Alejandro Casado, a cuatro quintos del primero; 6, Francisco Mula, 3 h. 15 m. 30 s.; 7, Francisco Serra; 8, Eduardo Fernández; 9, Eduardo Vicente; 10, Regino Toledo; 11, Vicente Carretero.

Por categorías vencieron: Antonio Fernández en primera; Marciano Jiménez en segunda; Alejandro Casado en tercera, y Muñoz en neófitos.

La organización, escrupulosamente atendida.

La prueba del Club Ciclista O'Donnell atrae gran cantidad de participantes por su excelente dotación

La popular Sociedad del Retiro celebró ayer una importante prueba, con tan copiosa lista de premios, que la inscripción rebasó el medio centenar. Se reservó a principiantes, siendo el recorrido la clásica Vuelta al Hoyo de Manzanares, con salida de la Castellana y entrada en el Asilo de la Paloma.

A las siete cuarenta de la mañana tomaron la salida 43 participantes y a buena marcha llegaron a Colmenar, sin que haya destacados. En las bajadas del Hoyo se producen algunas caídas, lo que origina acaloradas discusiones, no tan "complicadas" que impidan el transcurso de la carrera. En los primeros repechos se despegó Castro, seguido de Florencio González, quienes no pueden mantener la ventaja, más que hasta Torreledones, donde son absorbidos por el grueso pelotón, que continúa hasta la subida a la Dehesa. Aquí el vencedor vuelve a exhibir fuerza y consigue entrar con notable ventaja.

Clasificación: 1, Bernardo Castro, que invirtió en los 77 kilómetros del recorrido 2 horas 30 minutos (media hora, 30,400); 2, Bornabé Molino, 2 h. 32 m. 2-5; 3, Alfonso Jiménez, 2 h. 33 m.; 4, Francisco Hernández, a un quinto del anterior; 5, Antonio Vico, 2 h. 35 m.

Julián Sánchez, secundado por la Directiva del C. C. O'Donnell, cuidaron con celo todos los detalles de organización, que fué acabada.

BASKET BALL.—La sorpresa de la Copa Primavera.—El Rayo, eliminado

Ayer se disputaron las semifinales de la Copa de Primavera, que organiza el Madrid F. C. El Padilla, después de una prolongación, venció al Rayo por 20-18, resultado con el que queda eliminado de la Copa el segundo favorito, pues, como sabemos, el primero fué el Madrid.

El siguiente partido fué un triunfo para el América, que venció a la A. D. Municipal por 10-9. La final entre el Padilla y el América se celebrará el domingo, y en ella se adjudicará el trofeo Gonzalo Aguirre.

Rugby

En el campo de Chamartín, y antes del partido de "Association" entre el Madrid y el Racing de Santander se enfrentaron los "quince" del Madrid y

EN MADRID

Seis de doña María Sánchez de Terrones, para Villalta, Manolo Bienvenida y Domingo Ortega. Con un lleno completo en la Plaza, se celebró ayer la sexta corrida de abono.

Se anunciaron seis toros de doña María Sánchez; pero en los corrales se sustituyó el primero por otro de don Juan Terrones, y en la Plaza se rechazó otro, el tercero, visiblemente cojo, y se lidió en su lugar uno de Aleas. Se foguó éste, se foguó el último de la tarde y teniendo en cuenta su mansedumbre, se pudieron foguarse los seis. Porque los seis carecieron en absoluto de bravura. Y carecieron también de cualidades de toros de lidia. El que no huyó de los caballos, se salió suelto y se espantó de los capotes, y el que no saltó la barrera, buscó el refugio de las tablas.

Toros sin lucimiento desde luego, aunque no sin lidia, que no se les dió por Villalta, Manolo Bienvenida y Ortega, quizás porque el mal estilo, la falta de temperamento, pesó sobre los matadores. No se lidió ninguno de los seis toros; no hubo ni un momento de toreo. No lo hubo ni siquiera de corrida. Por el contrario, en ciertos instantes la Plaza parecía un herradero; la corrida, una caepla. Ni un lance con el capote, ni un muletazo, a lo largo de toda la tarde. Ni siquiera un par de banderillas, ni un puyazo. Nada. Pesadez, monotonía, aburrimiento. Y protestas continuas.

Villalta intentó torear con el capote a su primero, sin conseguirlo. El toro, un buen mozo cornicacho, peleó mal, saliendo suelto siempre.

Con la muleta, a cada intento de pase, siguió una huida del de Terrones, y Villalta se apresuró a acabar. Previos unos ayudados por bajo, señaló un pinchazo y terminó con una entera. Se aplaudió al matador y se salió al toro.

En su segundo consiguió Villalta algunos lances. Pero el enemigo se declaró manso y buscó el callejón. Al saltar tropezó con un monobazo, que fué trasladado a la enfermería.

El de doña María Sánchez cumplió a fuerza de acasarle. En el último puyazo el picador dejó enbravado el palo, y esto dió lugar a algunos incidentes pintorescos. Entre éstos, el de Villalta ejecutar la nueva suerte de saltar por encima de la vara.

El toro llegó a la muleta quedándole el matador hizo una faena de alho para señalar un pinchazo. Más trapeos y en seguida una estocada.

Tampoco Manolo Bienvenida estuvo mejor que Villalta. Su primero, recogido de cabeza y abundante de carnes, huyó de los capotes.

Al último toro llegó quedadísimo. No tomaba la muleta. El matador le ofreció el engaño repetidas veces, sin conseguir un pase. Apenas cuadró el de Sánchez de Terrones, entró a herir Bienvenida, y habilidosamente dejó una estocada entera.

En el quinto de la tarde, sose y mansurrón también, no hubo nada, ni con el capote ni con la muleta. La faena se redujo a unos trapeos por la cara. Despatchó al enemigo de tres pinchazos hondos y un descabello.

Domingo Ortega estuvo francamente mal.

Su primero, el de Aleas, volvió la cara a los engaños y a los caballos. Foguado, sin un pinchazo, llegó a la muleta algo descompuesto, pero empujando fuerte. Ortega le corrió la mano por bajo en dos pases, pero al instante hubo una rectificación de procedimiento y siguieron unos trapeos feos por la cara, con exceso de precauciones, que distanciarlo y movió el torero, que perdidó el engaño dos veces. Con la espada, un pinchazo, media de travesía, media delantera y baja, una pescuquera y perpendicular, entrando siempre con ventajitas y varios intentos.

En su segundo, el sexto, también manso, foguado, toro con precauciones con el capote y trapeó por la cara con la muleta. Una serie de medios pases vulgarísimos y una estocada entera, contraria y perpendicular.

El público protestó violentamente en distintas ocasiones.

EN TETUAN

Seis novillos de don Victorio Torres para Contreras, Capiller y Niño de la Venta.

Con novillos como los que salieron ayer por los chiqueros de la plaza de Tetuán, la fiesta carece, necesariamente, de lucimiento. Los toreros extremos su afán de acabar rápidamente con sus enemigos, sea como sea, y el público, desinteresado, se aburre de nuevo en la calle para respirar a sus anchas. Tan sólo los toros lidiados en tercero y sexto del Athletic madrileño. Vencieron los primeros por 27 a cero.

BOXEO.—Campeonato de Castilla amateur 1932

En el campo de deportes de la Agrupación Deportiva Ferroviaria, tuvo lugar la segunda reunión de las primeras eliminatorias de este interesante campeonato, y a la que asistió una buena cantidad de aficionados.

Los resultados de los combates fueron los siguientes: Mosca.—1, J. Moreno vence por puntos a José Gregorio.

Plumas.—2, J. Guerrero vence por puntos a Luis Sanz; 3, P. Huertas vence por puntos a A. Fábregas; 4, José Martínez vence por abandono a R. Navarro; 5, A. Martínez, vence por abandono a A. Ruiz.

Ligeros.—6, C. García vence por puntos a C. Golia.

Welters.—7, Enrique Cristóbal, vence por "k. o." en el primer "round" a Mariano López.

Medios.—8, M. Almonacid vence por puntos a A. Dochar.

El español Pedrito Ruiz vence al francés Mirat.

PARIS, 22.—El boxeador español Pedrito Ruiz ha vencido por puntos en un combate a diez asaltos, al francés Mirat.—Fabr.

EN VALENCIA

Seis de don Esteban Hernández, para el Niño de la Palma, Enrique Torres y Solórzano.

Con regular entrada se celebró la corrida suspendida el pasado domingo a causa de la lluvia. Los beneficios de esta corrida están destinados a las obras que han de realizarse en la Universidad por los años que sufrió a causa del incendio.

Los toros, de don Esteban Hernández, mal presentados, habían estado interés a la corrida, y su lidia no fué nada notable.

Niño de la Palma, que torea su primera corrida en España, después de su brillante campaña en América, dió a su primero una serie de verónicas superiores, conquistando la primera ovación que se reprodujo al hacer el primer quite, muy valiente y artístico. Con la muleta realizó una faena cerca y adornada, destacándose varios muletazos de pecho y algunos altos, que se jalearon. Mató de un pinchazo y una estocada. (Ovación y vuelta.)

En el cuarto volvió a ser ovacionado con el capote y con la muleta realizó una faena muy valiente con muletazos de todas marcas, que se aplaudieron y mató de dos pinchazos y una gran estocada. (Ovación y saludo desde el tercio.)

Enrique Torres toreó por verónicas con su gran estilo, logrando entusiásticas ovaciones, así como en los tercios de quites, en los que puso cátedra de bien torear. Con la muleta realizó en su primero una faena superior con muletazos por bajo, doblándose bien con el toro, al que mató de un pinchazo y una estocada. (Ovación y saludo desde el tercio.) En el quinto se lució toreado por verónicas y quitando. Con la muleta realizó una faena cerca, adornándose en algunos muletazos que se ovacionaron y mató de una estocada y un descabello. (Ovación.)

Jesús Solórzano, que hacía su debut en esta plaza, alcanzó un verdadero triunfo toreado con el capote y con la muleta. A su primero le dió una serie de lances que entusiasmaron y realizó quites enormes, reproduciéndose las ovaciones. Con el trapeo rojo dió muletazos superiores, de pecho y naturales y otras marcas, que se aplaudieron. Un pinchazo y una estocada. (Ovación y vuelta.)

En el último de la corrida volvió a entusiasmar con el capote, así como en los quites. Muletó cerca y valiente, con muletazos por bajo y algunos de adorno, que se jalearon y mató de una estocada y tres intentos de descabello.

Solórzano se despidió con una gran ovación.

EN SEVILLA

Novillos de Guadalet, para Braquel, Juanito Jiménez y Niño de la Puerta Real.

El ganado del marqués de Guadalet, cumplió.

Pepito Braquel, que actuaba por primera vez en esta

En un puntazo corrido en la cara interna superior del muslo derecho. Pro- dístico reservado.

EN JEREZ DE LA FRONTERA

Novillos de Domecq, para Niño del Matadero, Gitanillo de Triana II y Pazos

Los novillos de Domecq, mansos y con poder. Niño del Matadero puso nuevamente de relieve su fino arte y dominio al torear con el capote, haciendo quites dormados, y se mostró muy valiente y torero en las dos faenas de muleta que realizó, sobresaliendo en la del cuarto toro, al que echó a rodar de una gran estocada, ovacionándosele y otorgándosele una oreja. También fué ovacionado en el primero y dió la vuelta al anillo.

Gitanillo de Triana II puso a destacar toro con la pichieta, arrancando fuertes ovaciones en unas verónicas majestuosas y en unos quites modelo de temple y gitanería. A su primero, después de una faena eficaz, valentona, en la que intercaló algunos pasos vistosos, lo mató superiormente. (Ovación, vuelta al ruedo y petición de oreja.)

En el quinto no le acompañó tanto la suerte al herir, pues si bien logró dominarlo con los primeros muletazos y correrle la mano en otros, al arrancar a matar tuvo la desgracia de sufrir un ligero puntazo en la mano derecha, costándole gran trabajo mantener el acero y viéndose precisado a emplearlo repetidas veces, visiblemente dolorido, por lo que hubo de escuchar avisos. No obstante, el público le hizo objeto de una cariñosa ovación y, a pesar de la resistencia de Gitanillo a salir al tercio, le obligó cogiéndole de una mano Niño del Matadero, arrojando entonces las palmas para ambos, que al terminar la corrida salieron en hombros.

Pazos estuvo bien en conjunto.

EN GRANADA

Novillos de Darnaud para Rafael Vega de los Reyes y Cuco (hijo)

Los dos novillos de Darnaud, lidiados en primer lugar, dieron buen juego, corriendo su lidia a cargo de Rafael Vega, hermano del malogrado Gitanillo de Triana, que tuvo una gran tarde. Sus lances pausados, rítmicos, sus variados adornos con el capote y sus pinturerías, entusiasmaron al público, que no cesó de ovacionarle, así como en las faenas de muleta, matizadas de bellezas artísticas y detalles de valentía indescriptibles, que le han valido el título de la "Estrella Gitana". Mató con admirable ejecución y acierto, y además de escuchar los acordes de la música y ovacionarse, cortó una oreja y salió en triunfo. Después lidió dos becerros el hijo del difunto Cuco y sobrino de los Gallos, que tuvo algunos rasgos felices y se hizo aplaudir, cortando una oreja.

Terminó el espectáculo con la actuación de la banda cívica sevillana, para la que también hubo abundantes palmas.

EN MONT-DE-MARSAN

José Agüero, Modesto Rodríguez y Magritas (hijo), con novillos de Sánchez

Con un lleno rebosante se celebró la anunciada novillada de feria, lidiándose de don Matías Sánchez, de Salamanca, que resultó bueno. José Agüero, estuvo muy valiente en los dos novillos que le correspondieron, dando una serie de lances magníficos, que arrancaron muchas palmas abundantes, así como dos emocionantes quites. Con la muleta ejecutó dos faenas repetidas de arte y valor, medio materialmente entre los pitones, y con el estoque se mostró decidido y con el acero, además de ser repetidas ovaciones, cortó la oreja del primer novillo y dió la vuelta al redondeo en el cuarto.

Magritas, muy bien toreando y banderizando, y breve con la espada. Cortó una oreja.

Modesto Rodríguez, bien en los dos novillos, escuchando palmas.

EN LISBOA

Corrida a la portuguesa y a la española, de simulacro. Seis de infante, para los rejoneadores Joao Nuncio, Suárez Castelno y Aquilar y Marcial Lalanda

Con un lleno completo se celebró la corrida mixta en la que los rejoneadores portugueses Joao Franco Suárez Castelno y Aquilar, obtuvieron un gran éxito al rejonear dos de los seis toros anunciados. Marcial Lalanda tuvo un gran triunfo, toreando superiormente por verónicas durante sus cuatro toros y realizó quites que entusiasmaron al público. Banderizó los toros segundo, cuarto y sexto, entusiasmando al público. Con la faena realizó faenas vistosas y adornadas y simuló superiormente la suerte de matar. Dió la vuelta al ruedo en tres toros, y al final de la corrida fué sacado en hombros.

EN ALCALA DE HENARES

Festival benéfico

Con gran animación se celebró el anunciado festival ciclista-taurino-hipico-militar, a beneficio de los obreros parados de la localidad. Actuó en primer lugar El Estudiante, que como hijo de esta localidad y atendiendo al fin benéfico de la fiesta, ha preferido torear en ella desafiando un contrato de Barcelona, y ha logrado un gran triunfo, toreando y estoqueando un novillo bravísimo de Lloriente. Fué ovacionado y cortó una oreja.

Los periodistas americanos Mr. Rex Smith y Mr. Eddie Stuntz, se portaron muy bien en la lidia y muerte de dos becerros, siendo aplaudidos.

El festival terminó con un vistoso "carroussel" a caballo, en el que tomaron parte elementos del Arma de Caballería.

EN MANZANARES

Ganado de Pérez Bernal, para Manuel Díaz, R. Montes y "El Enlace"

Hubo mucha animación, y los novillos de Pérez Bernal cumplieron. Manuel Díaz, encargado de despaehar los dos primeros, tuvo una actuación afortunada. Sus lances con el capote intercalando vistosos adornos, arrancaron las primeras palmas, que se replicaron con creces al torear con la muleta. Además puso el muchacho arte y gracia, además de valor, y al matar revoleó muy buen estilo y seguridad en el asunto. Dió la vuelta al ruedo. Escuchó muchas palmas.

Ramón Montes despaehó un eral de la misma ganadería, toreando superiormente con capote y muleta, con detalles de torero grande, que anuncian la presencia de un futuro "as", y matando

do con tanta decisión como facilidad. Fué ovacionado repetidas veces y dió la vuelta al anillo y cortó una oreja. Como fin de fiesta, hizo su aparición la formidable agrupación taurina "El Enlace", o los veinte gordos, que alcanzó un nuevo éxito.

EN VALLADOLID

"El Rodeo" logra otro éxito

El público vallisoletano ha respondido al llamamiento que las sugerencias del cartel hacían, llenando totalmente la plaza. Las localidades se agotaron horas antes de empezar el espectáculo. Tanto los "cow-boys" y las "cow-girls", como los piales rojas, en sus diversos ejercicios, gustaron extraordinariamente, ovacionándoseles con frenesí las arriesgadas acrobacias sobre toros salvajes y los trabajos difícilísimos de enlazar y derribar, en los que destacaron singularmente la bella Violet y Dhe Anda.

El auténtico Charlot, Chispa, el Botones, el Cartero torero y Machuca, participaron del éxito resonante de aquéllas, con las graciosísimas intervenciones, las bufonadas y los originales trucos que dieron a conocer durante la lidia de dos becerros.

El resto del programa, en el que lo gran cálido palmas M. Catalán, dando varios cambios a cuerpo limpio y Niño de Categoría, despaehando con mucho arte y valor un novillito, colmó la satisfacción y el entusiasmo de la concurrencia, que despidió con una ovación prolongada a todos los artistas.

EN BILBAO

Lapizera y "Los Calderones"

La reaparición del creador del toro cómico Lapizera, con sus insuperables lances, ha constituido un éxito rotundo, a Plaza llena.

Los toreros bufos As Charlot, el Hombro Torero y Laurelio hicieron berricho de gracia en la lidia de un novillo, con gran regocijo del público, que les ovacionó prodigamente. También arrancó cálidas palmas el excelente novillero Niño de Cerrajillas, que pasaportó dos hermosos uteros con tanto arte como valor.

La presentación de la humorística agrupación musical "Los Calderones" tuvo honores de acontecimiento, no cesando la concurrencia de ovacionar a los notables profesores durante el magnífico concierto que dieron en el ruedo, y luego en la lidia filarmónica de un becerro, con el empleo de originales e hilarantes trucos, que arrancaban carcajadas a granel. Terminado el espectáculo una clamorosa ovación obligó a dar la vuelta al ruedo a todos los artistas, en unión del insustituible Lapizera, despidiéndosele entusiásticamente.

EN ALICANTE

Los Lerín, Feito y "El Empastro"

El espectáculo taurino musical celebrado en esta Plaza ha constituido un doble éxito artístico y de taquilla, conquistando las primeras ovaciones de la tarde la troupe bufa que forman el Gran Lerín, Charlot-Feito y el auténtico Guardia Torero, cuyo trabajo entusiasma grandemente al público.

Lidiaron los graciosos artistas un becerro humorísticamente, haciendo tal derroche de ingenio que mantuvieron constantemente la hilaridad de las gentes.

También sonaron palmas abundantes para los jóvenes novilleros Valenciano y Bosch, que despaeharon dos uteros muy acertadamente.

En la parte final, la famosísima banda "El Empastro" ejecutó un selecto concierto y lidió filarmónicamente un becerro, intercalando trucos a porriño, originales y de buen gusto, que fueron celebrados con carcajadas y ovaciones, de las cuales buena parte correspondieron al director don Alberto Muñoz, verdadero árbitro de la gracia. Todos fueron despedidos con aclamaciones, tras de dar la vuelta al redondeo.

Plaza de Toros de Madrid

RENOVACION DE ABONO

Se abre un abono a SEIS CORRIDAS DE TOROS, que se celebrarán en los domingos que a continuación se expresan. En cada una de dichas corridas se lidiarán SEIS TOROS, teniendo los adquiridos la Empresa de las ganaderías siguientes:

Hijos de don Eduardo Mirra, don José Encinas, don Graciliano Pérez Tabernero, don Antonio Pérez, de San Fernando; doña María Hernán (viuda e hijos de don José García, antes Aleas), don Indalecio García (antes Bencón), don Juan Manuel Puente, doña María Montalvo, don Alipio Pérez P. Sánchez, don Juan Terreros, conde de Antillón y don Santiago Sánchez Rico.

Los señores abonados serán los siguientes:

Domingo 5 de junio (octava de abono): Diego Masquiarán (Fortuna), Luis Fuentes Bojano y Fermín Espinosa (Armillita Chico). Domingo 12 de junio (novena de abono): Marcial Lalanda, Félix Rodríguez y Domingo Ortega. Domingo 19 de junio (décima de abono): Antonio Posada, Manuel Mejías (Bienvenida) y José Mejías (Bienvenida). Domingo 26 de junio (undécima de abono): Vicente Barrera, Jesús Solórzano y Victoriano de la Serna. Domingo 3 de julio (duodécima de abono): Nicanor Villalón, Joaquín Rodríguez (Caramelo) y David Liceaga. Domingo 10 de julio (decimotercera de abono): Manuel Mejías (Bienvenida), Luis Gómez (el Estudiante) y Alfredo Corrochano.

Los señores abonados deben presentar el título del último abono en el despacho establecido en la calle de la Victoria, 9, en los días y horas que a continuación se expresan, advirtiéndoles que, transcurridas dichas fechas y horas, no tendrán derecho a sus localidades.

Lunes 22 de mayo (diez días de la mañana a una de la tarde y de cuatro a ocho de la noche): Barreras, contrabarreras, delanteras, filas de tendido de la primera a la quinta, tablonillos, balconillos, sobrepuestas y meseta del toril. Martes 24 (a las mismas horas): Filas de tendido, de la sexta a la undécima. Viernes 27 (a las mismas horas): Delanteras, filas, tablonillos y balconillos de grada. Lunes 30 (a las mismas horas): Delanteras, filas, tablonillos y balconillos de andanada y palcos.

Martes 31. De diez de la mañana a dos de la tarde:

NEUVOS ABONOS DE LAS LOCALIDADES SOBRIANTES

PELUQUEROS!!

Se venden utensilios, sin estrenar, para salón de peluquería. Magníficos sillones giratorios, espejos, etc., etc. Todo muy moderno. Razón: APARTADO CORREOS 775

EL PROXIMO SABADO 28 DE MAYO, A LAS DIEZ Y CUARTO DE LA NOCHE

INAUGURACION DE LA TEMPORADA PRELIMINAR

LA DOLOROSA

Fidelia Campaña, Pilar Pérez, Pablo Gorgé, Emilio Ghirardini, Jesús A. Gaviria, Anibal Vela, Eladio Cuevas y principales partes. 65 profesores de orquesta. 48 cantantes coristas. Decorado nuevo de Bartolozzi. Director: EMILIO ACEVEDO

INFORMACIONES Y NOTICIAS TEATRALES

El próximo estreno de "Las del Berr" en Eslava

Durante toda la semana pasada el gran "prodeceur" de revistas Manuel Sagrañas ha dado un enorme impulso a los ensayos de la superrevista de Ramos de Castro y los maestros Rosillo y Balaguer "Las del Berr".

La obra es un sainete en el que Ramos de Castro ha puesto todo su madriñenismo ingenio de sainetero, además de dar ocasión durante toda ella al gran Sagrañas para desbordar su fantasía de "montador" de grandier espectáculos.

Todos los trajes encargados son un alarde de lujo y de buen gusto. Rosillo y Balaguer han escrito una partitura que hará de "Las del Berr" la revista de la temporada. Y por si todo ello fuese poco, integran el elenco Perilla Grego, Amparito Miguel Angel, Carmen Losada, Amparito Navarro, Antonita Colomé, Perucha, Ballesta y treinta segundas tiples. Además Eslava contará con actores de la solvencia artística de Lino Rodríguez, Miguel Arteaga, Vicente Aparicio e Ildefonso Cuadrado.

Los ensayos se suceden tarde y noche para procurar que la inauguración tenga lugar el día 26.

"Whoopee"

En el Alcázar se ha estrenado esta película de Artistas Asociados, que ofrece dos órdenes de valores como base de su éxito: la técnica depurada del técnico, manejado muy hábilmente, y la interpretación verdaderamente feliz de Eddie Cantor, que logra en "Whoopee" la más graciosa de todas sus creaciones.

GACETILLAS

Cómico

Ultima semana de la comedia de Pilar Millán Astray "La mercadería de la Dalia Roja" (la mujer española ante el divorcio).

CARTELERA

TEATROS

ESPAÑOL.—(Margarita Xirgu). A las 6,30 y a las 10,30. Los Julianes, de don Eduardo Marquina.

COMEDIA.—A las 10,30. Anacleto se divorcia. (El mayor éxito de Muñoz Seca y Pérez Fernández.)

RIALTO

grandioso éxito de la zarzuela

KATIUSKA

LA MUJER RUSA

INSUPERABLE CREACION DE

MARCOS REDONDO

ENRIQUETA SERRANO

Conechita Panadés, Peña, Borl, Montero

LARA.—(Funciones populares, tres pesetas butaca tarde y noche.) 6,45, El Rinconcito; 10,45, El nubido.

TEATRO LIRICO NACIONAL (Calderón).—El sábado 28 a las diez y cuarto de la noche. Inauguración de la temporada preliminar, La Dolores, por Fidéla Campaña, Pilar Pérez, Pablo Gorgé, Emilio Ghirardini, Jesús Savirra, Anibal Vela y Claudio Cuevas.

MUNOZ SECA.—(Compañía Fanny Brená.) A las 6,45 y 10,45, Labios pintados.

tados. (Butaca tres pesetas.) (Grandioso éxito).

FUENCARRAL.—Compañía titular del Teatro Calderón. 6,30, Doña Francisquita; 10,30, Luisa Fernanda (grandioso éxito).

MARAVILLAS

Hoy, tarde y noche, la revista

¡COMO ESTAN LAS MUJERES!

Mañana martes, noche, gran función de gala en honor de S. A. Imperial el Jefe de Tetuán, que honrará el espectáculo acompañado de los moros notables. Se re-presentará

¡COMO ESTAN LAS MUJERES!

y actuará LOLITA ASTOLFI

FONTALBA.—(Carmén Díaz. Popular, 3 pesetas butaca.) A las 6,30, Malavocca. A las 10,30, La Melodía del Jazz-band.

CERVANTES

Compañía Hortensia Gelabert

Quince únicas funciones. Debut del próximo microfilm con la divertidísima comedia de Muñoz Seca.

LA CURA

Creación de Hortensia Gelabert.

Triunfo cómico de Galleguito. Dos pesetas butaca. En seguida "La República de la bromá"

RIALTO.—Temporada lírica. Tarde y noche, Katiuska la mujer rusa. Grandioso éxito. 6,30, Sani; 10,30, Marcos Redondo. Siempre Enriqueta Serrano.

COMICO.—6,30, 10,30. La mercadería de la Dalia Roja, de Pilar Millán Astray. (Ultima semana.)

1.000.000 de dólares

ha costado la impresión de la magnífica revista sonora en técnico color de

LOS ARTISTAS ASOCIADOS

interpretada por el graciosísimo

eccéntrico del cinema yanqui,

EDDIE CANTOR

en colaboración con las más sugestivas bellezas y el mejor cuerpo de baile neoyorquino

WHOOPEE

CINE ALKAZAR

LATINA.—(Compañía Ricardo Calvo.) 6,30 tarde, 10,30 noche, Reinar después de morir. (Reposición.)

TEATRO VICTORIA.—(Carrera de San Jerónimo, 28).—Aurora Redondo y Valeriano León.—A las 6,45 y 10,45: Su desconsolada esposa (populares, tres pesetas).

CINE BARCELO

Esta Empresa advierte a su distinguido público que NO ES CIERTO

tenga ninguna Empresa LA EXCLUSIVA del "film" de Janet Gaynor y Charles Farrell

DELICIOSA

pues MUY EN BREVE será exhibida en el

CINE BARCELO

TEATRO CINE IDEAL.—A las 6,30 y 10,30. Éxito del juguete cómico en tres actos de Angel Custodio y Luis Fernández Rúa, inspirado en una obra de Impexken y Mather, titulado: "Dispensa, Perico...". La obra en que está inspirada ésta, Der Doppelte Mitz, ha alcanzado en Alemania más de cinco mil representaciones, y se ha representado con éxito en las principales capitales de Europa y América.

¡Ay, que me caigo!

por HAROLD LLOYD

ESTRENO

MONUMENTAL

CINEMA

ROYALTY, 6,45 y 10,30, "El favorito de la guardia" (Lilyan Harvey y Henry Garat). Jueves, "Predilecto de los dioses" (Emil Jannings).

CINE SAN CARLOS.—(Teléfono 72827).—A las 6,45 y 10,45. Estreno: Sarmas alegres (por Norma Shearer. "Film" M. G. M.).

ALKAZAR.—("Cine" sonoro).—A las 6,45 y 10,45. Éxito enorme de Whoopee (la revista del millón de dólares), por Eddie Cantor.

CINE MADRID.—A las 6,30 y 10,30, precios populares, "El hombre del Hispano" (Hugette Duflos).

"Lo que nos trae el placer" (Jacqueline Logan)

METROPOLITANO.—Precios populares, rabiosamente baratos.—6,50 y 10,30. Marruecos (por la sugestiva Mariene Dietrich y el apuesto Adolphe Menjou).

CINEMA BILBAO.—(Teléfono 30796). A las 6,30 y 10,30. Carne de cabaret (hablada en español, por Lupita Tovar y Ramón Pereda).

CINE PARDIRAS.—Lunes popular.

Butaca 0,75.—6,30 y 10,30: Fermín Galán (grandiosa superproducción sonora).

BEATHIZ.—("Cine" sonoro).—A las 7 y 10,45. Estreno de Inspiración, por Greta Garbo. Butacas, 1,50 y 1.

BARCELO. 6,45 y 10,45.

Acontecimiento. Estreno de "Los hijos de la calle" (una historia simpática llena de emoción y de ternura).

CINE DE LA OPERA.—(Teléfono 14836).—6,30 y 10,30: La ley del haren, por José Mojica y Carmen Larra-bé.

CINE DE LA PRENSA.—(Teléfono 19900).—6,30 y 10,30: Caravanas bellas, por Gary Cooper y Lily Damita (estreno).

CINE GENOVA.—(Teléfono 34373). 6,30 y 10,30: Siempre Dios.

MONUMENTAL CINEMA.—(Teléfono 71214).—6,30 y 10,30: ¡Ay, que me caigo! (por Harold Lloyd).

PLEYEL CINEMA.—(Teléfono 55474). Lunes femina. A las 6,45 y 10,45: Rojo y negro (por Ivan Mojsoukine y Lily Dagover). Azares de juego y amor (por Harry Liedtke). Butaca, tarde, 0,75.

Caravanas bélicas

por

GARY COOPER

y

LILY DAMITA

Hoy estreno

CINE DE LA PRENSA

ES UN "FILM" PARAMOUNT

TIVOL. A las 6,45 y a las 10,45, "¿Quién dijo miedo?", por Bendrel. El jueves, "Marianita".

CINEMA GOYA.—6,30 y 10,30: El rey del betún.

Palacio de la Música

HOY ESTRENO

del interesantísimo

"film" de espionaje

UNA MUJER DE EXPERIENCIA

por

Helen Twelvetrees

FIGARO. Tel. 93741. A las 6,45 y 10,45, "Amor a toque de retreta" (la más graciosa opereta cómica militar).

Palacio de la Prensa

Desde sus balcones puede admirarse uno de los mejores panoramas de Madrid

Sitio inmejorable para galería fotográfica o estudio de pintor

Razón en la Asociación de la Prensa PLAZA DEL CALLAO, 4.

CIRCO DE PRICE.—A las 6,30 y 10,30: Dos grandiosas funciones de circo. Éxito de toda la nueva compañía. Antonet y Filip. Tercer día del campeonato de paciencia (por primera vez en Madrid).

FRONTON MADRID.

Tarde y noche, interesantes partidos por señoritas raquetistas.

MARAVILLAS.—(Revistas). 6,30 y 10,30: ¡Cómo están las mujeres! (éxito de locura).

Cartera desaparecida

Don José Pellido Rubio, catrín, denunciado ayer en la Dirección general de Seguridad que al aparse del "Metro" en la glorieta de Atocha, notó la falta de una cartera que contenía trescientas pesetas y algunos documentos.

Un suicidio

Desde una galería del segundo piso del Hospital del Carmen se arrojó ayer al jardín, un anciano enfermo, de sesenta y un años, llamado Enrique Méndez Álvarez. El infeliz suicida quedó en estado tal de gravedad, que falleció a los pocos momentos.

Intento de robo

Unos desconocidos forzaron en la madrugada del domingo el cierre del escaparate de una gastería establecida en la calle de Toledo. Aprovechando el sereno de la maniobra de los cancos, intentó detenerlos, no consiguiendo apresar sino a uno de ellos que, conducido a la Comisaría dijo llamarse Manuel Aterido (a) Pata Combro. El detenido fué puesto a disposición del juez de guardia.

Atropellada por un automóvil

En la Casa de Socorro de Buenavista fué asistida ayer Joaquina López González, de cuarenta y cuatro años, curándosele lesiones de pronóstico reservado que, según manifestó, le causó el atropellamiento en el paseo de Recoletos el "taxi" 31.185-M., que conducía su dueño.

Un hombre se arroja al paso de un tren

Ayer tarde, en la estación de Vicálvaro, se arrojó al paso del tren número 1.813, un hombre como de treinta y cinco años, que fué arrollado por la máquina. Recogido por los mozos del tren, se le transportó a Madrid, donde falleció a los pocos minutos. Antes de morir declaró llamarse Antonio Vacas Sanz, y estar domiciliado en el Hospital de Santa Adela. Según parece, no es la primera vez que la víctima había intentado poner fin a su vida.

Avistado el juez de guardia, esta autoridad ordenó el traslado del cadáver al Depósito judicial.

SOCIEDAD ANONIMA

Cinematografía Española Americana

Empresa con ESTUDIOS EN MADRID para la producción de películas españolas con elementos eminentemente nacionales, constituida

LOS ACTOS DE AYER La Asociación Oficial de El IV Congreso nacional El señor Ventosa da una conferencia sobre la Se acuerda crear en Madrid la Casa Regional Valenciana

Un mitin federal en pro del Estatuto. En el Círculo Republicano Federal se celebró un mitin organizado por el Juvenil Federal madrileño en pro del Estatuto. Presidió don Manuel Parado, presidente de la Agrupación organizadora. Hablaban los señores don Jesús García Álvarez, don Manuel Martínez Pemis y don Mariano López Lucal. El señor Valle García, diputado federal y miembro de la Comisión declinatoria del Estatuto, expuso razones en contra de los discursos pronunciados últimamente en el Parlamento.

Finalmente, hace uso de la palabra el diputado por Barcelona señor Campañans, quien dice que el espíritu autonomista de Cataluña ha triunfado, porque a él se han sumado los demás españoles no catalanes que residen en Cataluña.

Niega que el federalismo esté periblanco, como se ha afirmado en el Parlamento, cuando por el contrario, comienza ahora a dar sus frutos.

Dice que por la Federación se va a la unidad sin imponerla, y añade que el federalismo es la solución de la autonomía, que se produce entre el proceso de desasimilación del individuo y de asimilación de la sociedad.

Manifiesta que contra la autonomía de Cataluña, no se han esgrimido más que tópicos, de los que cita algunos, y dice que contra el tópico toda lucha es imposible.

Combate la creencia de que las autonomías regionales desintegren la patria y pregunta si hay algún país que, regido federativamente, haya visto mermado su territorio.

Se extiende en consideraciones sobre la manera de cómo se arruinó Castilla, región industrial y rica, por la política de los reyes y termina en un bello párrafo glosando una ocasión de Miguel Ángel, que, a través de un gran bloque de mármol de Carrara, veía todas las estatuas posibles, y entre ellas, la más bella, pues bien—dice—yo también veo el gran bloque de la democracia española, y a través de ella la más bella de las Repúblicas, una República basada en el amor, en la justicia y la libertad.

La Dependencia Mercantil y la jornada de ocho horas. Horarios de apertura y cierre.

Ayer domingo, se celebró en el local de The Forting Club una Asamblea convocada por la Asociación general de Dependientes de Comercio (Pueblo, 11), para dar cuenta a la dependencia mercantil de los gremios de uso y vestido del acuerdo recaído entre la clase patronal y obrera, por su representación en el Jurado mixto, referente a la jornada de ocho horas.

La Junta directiva y sus representantes que en el Jurado formaban parte de la ponencia, informaron ampliamente, manifestando su extrañeza ante la presentación de un recurso por el Sindicato socialista contra dicho acuerdo, llevado de su partidismo político, recurso con el que se pretende retrasar la puesta en vigor del acuerdo en la fecha señalada por el Pleno del Jurado mixto, que aceptó el dictamen de la ponencia por unanimidad.

Se dió un voto de confianza a la Directiva para que realice las gestiones y trabajos necesarios, con objeto de que

la "Gaceta" publica un decreto de Gobernación en virtud del cual se modifica el reglamento para la contratación de las obras y servicios a cargo de las entidades municipales, aprobado por decreto de 2 de julio de 1924.

La modificación se hace en el sentido de quedar autorizados los Ayuntamientos para la admisión de pliegos de proposiciones para las subastas o concursos oficiales en dos o más oficinas, dentro del término municipal, en el mismo día y hora.

El Congreso de Ingeniería Naval. Con gran asistencia de adheridos han celebrado su primer Congreso Nacional los ingenieros navales. En él se ha laborado intensamente, y a punto de finalizar la tarea los congresistas se reunieron el sábado en un céntrico hotel para celebrar un banquete que estuvo presidido por el subsecretario del ministerio de Marina, presidente electo del Congreso, general Roche; director de La Constructora Naval, señor Cerquera; jefe de la Marina civil, señor Lacruera, y los señores Franco y Urrutia. Figuraban entre los asistentes varias distinguidas damas, y a los postres el señor Rubi leyó una ingeniosa composición en verso. Terminada la comida, se celebró un baile, que duró hasta hora avanzada.

Ayer realizaron los congresistas una excursión campestre.

Aniversario de la Casa de la República. Mañana martes 24, para solemnizar el aniversario de la fundación de la Casa de la República, se celebrará en el domicilio social, San Bernardo, 60, tres actos.

Al mediodía se celebrará un modesto banquete, al precio de 6,50 pesetas, almer que será dedicado al fundador, señor Tato Amat.

Y por la tarde, a las seis, se obsequiará con una merienda a los niños que concurren a las escuelas que sostiene la Casa.

Y por la noche, a las diez y media, una velada artístico-literaria-sportiva.

Se advierte a los socios que para los tres actos mencionados deben pedir las invitaciones en Secretaría.

A una señora le roban una pulsera de oro. Cuando doña Elisa Ruiz Romero pasaba ayer por la calle de Alcalá, cerca del Palacio de Comunicaciones, un individuo tropezó con ella, al parecer involuntariamente. El del encontronazo le pidió mil perdones, y siguió su camino. Poco después advertía doña Elisa que, en el rapidísimo encuentro, había perdido una pulsera de oro y brillantes que llevaba, valorada en 5.000 pesetas.

Los robos domingueros. Don Gabriel Bolonio y Bolonio ha denunciado que al regresar ayer a su casa, Antón, 10, encontró que la puerta había sido forzada, y que de una caja de caudales le habían sido sustraídas 200 pesetas.

La romería del "Bollu". Organizado por el Centro Asturiano se celebró ayer durante todo el día la tradicional romería del "Bollu".

Por la mañana, una carroza adornada al estilo astur, partió del domicilio del Centro organizador y fué acompañada hasta los Viveros de la Villa, por gaiteros, tamborileros y parejas de canto y baile de aquella región.

A la llegada de la carroza a los Viveros se dispararon gruesos pañuelos, y a las once la Banda de los Milicianos Nacionales interpretó escogidas obras musicales de ambiente asturiano.

A continuación los grupos de gaiteros, tamborileros, cantadores y parejas de baile, ataviados con típicos trajes, deleitaron a la enorme concurrencia a la fiesta.

Durante la tarde se efectuó la gran romería asturiana, amenizada también por la Banda de Milicianos.

Vecinos Inquilinos pide una ley definitiva de alquileres

ASAMBLEA DE PROPIETARIOS URBANOS. Se nos ruega la publicación de la siguiente nota: La Asamblea de Cámaras de la Propiedad celebrada en Barcelona es, según sus organizadores y participantes, "el primer gesto enérgico con que la gran burguesía" se presta a su defensa. Es justo y conveniente que las Asociaciones de Inquilinos, en réplica a este reto, intensifiquemos nuestra acción en defensa de los intereses que representamos.

En ella, las Cámaras han aprobado unas conclusiones que han elevado al Gobierno y en las que hacen afirmaciones, como la de que el decreto vigente "condena al propietario a tener que vivir con las rentas de 1914, con absoluto desprecio de las leyes económicas", afirmación falsa de toda falsedad, pues el decreto de la República agrega a los alquileres de 1914 "los aumentos autorizados hasta el 31 de diciembre de 1931", que pueden ser hasta de un 32,10 por 100 en algunos casos; exponen al argumento de la carestía de materiales y mayor coste de la mano de obra, pero olvidan que, por tratarse en su casi totalidad de fincas construidas con anterioridad a 1914, estos aumentos influyen en muy pequeña proporción, y que las fincas construidas recientemente—de siete años a la fecha—están exentadas en absoluto del decreto.

Exageran, ocultan y falsean los hechos con la intención de sorprender en su buena fe al Gobierno de la República.

Silencian, asimismo, las combinaciones que ponen en acción para burlar a los inquilinos, cuando amparados por la ley, defienden sus derechos.

La acción emprendida por las Cámaras de la Propiedad, no puede quedar sin réplica. La Asociación Oficial de Vecinos-Inquilinos de Madrid, sin perjuicio de secundar toda iniciativa organizada en la mejor defensa de los inquilinos, se ha dirigido a distintas Sociedades de España con las que sostiene relaciones, con el fin de que, puestas de acuerdo, realicen una campaña por todo el país, no sólo para sostener el actual decreto, sino para conseguir de las Cortes que voten una ley definitiva de Alquileres.

Urge a los inquilinos oponer su acción tan enérgica y decidida como sea indispensable, a la emprendida por los propietarios, con la diferencia de que, al hacerlo, defienden la justicia, proclamada y reconocida por el Gobierno en sus disposiciones oficiales.

La campaña se iniciará el domingo próximo en Madrid, con un acto, al que asistirán representaciones de provincias. La Asociación recomienda a las sociedades hermanas que secunden esta iniciativa y cuantas puedan conducirnos a

Este Congreso, declarado oficial por el Gobierno, se celebrará en el salón de fiestas y dependencias anejas del Palacio de la Prensa, con arreglo al siguiente programa: Mayo 24 (martes), 5 tarde.—Sesión preparatoria. 10 1/2 noche.—Concierto en honor de los señores congresistas, por la orquesta lírica de Madrid (Instrumentos de cuerda), que dirige el notable maestro G. Lago. Miércoles 25, 11 mañana.—Solemnidad inaugural con asistencia del representante del Gobierno, autoridades y corporaciones. 5 tarde.—Reunión de las Secciones para su constitución y señalamiento de trabajos. Jueves 26.—Queda libre con el fin de que puedan los señores congresistas visitar los Museos y las Exposiciones de Bellas Artes y Caza y Pesca. Viernes 27.—10 mañana en adelante, reunión de Secciones. 5 tarde.—Pleno para discusión y aprobación de las ponencias que hubiesen sido dictaminadas. Sábado 28.—10 mañana en adelante, y 5 tarde, reunión de Secciones. Domingo 29.—Excursión a El Escorial para visitar el Monasterio y la Casa del Príncipe. Banquete en obsequio de los señores congresistas. Lunes 30, 10 mañana.—Reunión de pleno. Tarde.—Sesión de clausura a la hora que se fijará. Noche.—Banquete oficial, a la hora que previamente se anunciará. La Secretaría del Congreso se ha instalado en la planta principal del Palacio de la Prensa (Plaza del Callao, 4).

Los inquilinos al logro definitivo de nuestras aspiraciones. Inquilinos de España, a defenderse! La Directiva.

Se nos ruega también la publicación de esta otra nota: "Defensa de la Propiedad Urbana Española (Asociación libre de propietarios de fincas urbanas de España) está preparando una magna Asamblea en Madrid, que se celebrará en el teatro de la Comedia el próximo domingo, día 29, a las diez y media de la mañana, y a la que concurrirán representaciones de todas las entidades hermanas de provincias y también los elementos interesados en la industria de la edificación. Uno de los principales temas de la Asamblea será la angustia de los propietarios, que por tener hipotecadas sus fincas no pueden hacer frente a sus compromisos como consecuencia del decreto de Alquileres. Por lo tanto, hace un especial llamamiento a los propietarios que se encuentren en esta situación para que visiten sus oficinas, Hortaleza, 2, y manifiesten si desean asistir a dicho acto."

El señor Ventosa da una conferencia sobre la crisis mundial. BARCELONA, 22.—En el salón Victoria y como resumen del ciclo de actos organizados por la Lliga Regionalista, dió una conferencia el ex ministro don Juan Ventosa y Calvet. Sus primeras palabras fueron para decir que la catástrofe económica y del ahorro mundial, es consecuencia del arrollamiento sufrido por los países ante la implantación de venta a plazos impuesta por los Estados Unidos. Examinó después la situación económica de varios países, y afirmó que Rusia no ha logrado deterrar el capitalismo, sino que, por el contrario, los soviets siguen viviendo sobre la herencia de sus antepasados. Y en confirmación de esto, dijo que se puede considerar como fracasado el plan quinquenal, cosa ya demostrada por el hecho de que a las regiones más ricas en cereales, dentro del territorio ruso, haya sido necesario enviar gran cantidad de grano. Recordó palabras recientes del célebre político francés Herriot, quien dijo que el soviét morirá de muerte natural, tan pronto como comience a reconocer la propiedad individual, programa que ya comienza a practicarse en Rusia. Examinó después la situación española y dijo que el ministro de Agricultura, señor Domingo, se ha equivocado al intentar poner en pie la economía nacional patrocinada por el Estado, ya que el Estado es inferior a cualquier ciudadano en lo que se refiere al establecimiento de industrias. Y de aquí arrancan los naturales inconvenientes que se oponen a sus propósitos. Refiriéndose al socialismo, dijo que este sistema de gobierno se puede considerar fracasado. El programa que preconizan los socialistas ahora, no es una cosa moderna, pues a ellos se habían adelantado hace muchos años los Partidos de la Derecha y los Partidos de la Izquierda que llevan las firmas de distintos Pontífices. Esto no importa—dijo—para que yo sea partidario de las asociaciones de obreros, pero siempre dentro de la ley, sin arrollar a ésta y siempre sometidas a la ley. Hizo un examen de los ministros que forman el actual Gobierno. Examinó la Constitución, que llamó perniciosas, demostrándole sus primeros artículos, y, especialmente, la afirmación de que España es una República de trabajadores. No ocultó su teoría revisionista. Con detenimiento examinó el control obrero y dijo que es la iniciación de la infiltración de la tiranía sindicalista y que en la forma que se pretende, no representa ventaja alguna para los obreros, y, en cambio, es una merma para el progreso de la industria. También combatió la ley agraria. Dijo que España podía tener una economía tan sana que le permitiera independizarse del resto del mundo, y que nuestro signo monetario, a pesar de la crisis mundial que forzosamente tiene que gravitar sobre la peseta, podría ascender aún más su valor. Terminó diciendo que ha de hacer justicia al Gobierno por la seriedad que viene demostrando en el mantenimiento del orden público, y que, en cambio, tenía que censurar al señor Maciá por su obstinación en presentarse como jefe de un partido catalán. El orador oyó aplausos.

Banquete a D. Juan Godoy. En un restorán de los Cuatro Caminos se celebró ayer el banquete organizado por el Centro Radical de Carabanchel Alto en honor de su presidente, don Juan Godoy, secretario que fué del doctor Esquerdo, y sargento sublevado el 19 de septiembre del 68, asistiendo, además de los socios del casino, muchos correligionarios de Madrid, entre los que vimos a los señores Esquerdo (Jaime, Juan y Francisco), Brea, Moriones, Hidalgo, López Brea, Villamil (Jesús), Egidio, García Peña, García Moreno y varias señoras. A la derecha e izquierda del señor Godoy se sentaron los diputados a Cortes Clara Campoamor y Torres Campañá, el sargento Clavero Sánchez, el doctor Malagarra, el cabo de batidores Ezequiel, la hija del capitán Casero, el teniente Forminaya, el hijo del sargento Mata y el señor Tato Amat. Don Pedro Martín ofreció el banquete y leyó las adhesiones de numerosas personalidades, entre ellas de los señores Lerroux, Barrio Morayta, Castroviya y otros muchos. El señor Tato Amat elogió el gran espíritu de solidaridad que existe entre los soldados de Villacampa, a quienes sólo separa la muerte, y aun después de muertos, los descendientes como Mata y la señorita Casero acuden siempre que se enaltece a alguno de ellos, y dedicó frases emotivas a Godoy. Contribuyeron al homenaje a éste, pronunciando encomiásticos discursos, los señores Malagarra, Torres Campañá, quien anunció que el último discurso del señor Lerroux en el Parlamento será impreso y repartido con profusión, y Clara Campoamor. El homenajeado, muy emocionado, dió las gracias a todos.

D. Nicolás María de Urgoiti abandonará hoy el lecho. Se acentúa notablemente la mejoría iniciada en don Nicolás María de Urgoiti. Ayer tuvimos ocasión de conversar con un familiar, quien nos informó del favorable estado en que se hallaba don Nicolás. Hoy podrá ya abandonar el lecho del señor Urgoiti, por cuyo restablecimiento total hacemos muy sinceros votos.

Una disposición acerca de pretendidos agravios de la Dictadura. Por un decreto de Marina que publica la "Gaceta" de ayer se dispone que, sin curso cuantías peticiones se presenten en solicitud de ascenso, recompensas o por otros motivos en reparación de agravios producidos por la Dictadura.

Se acuerda crear en Madrid la Casa Regional Valenciana

Como estaba anunciado, se celebró ayer en el teatro del Círculo de Bellas Artes la Asamblea de los elementos adheridos a la iniciativa de constituir una Casa de Levante. A las once, la concurrencia llenaba por completo el salón de butacas y varias localidades de palcos, Abierta la sesión por el adherido de más edad, doctor Landete, el escultor señor Villalba dedicó un expresivo saludo a los concurrentes y al Círculo y un sentido recuerdo al compañero de la Comisión, señor Ramos Mompó, fallecido pocos días antes de traducirse en hechos ésta que era una de sus más carísimas ilusiones. Expuso después, en términos claros el objeto de la reunión y contó cuenta de los trabajos realizados durante más de tres meses en propaganda y preparación del proyecto de Estatuto; manifestó que se habían recibido adhesiones que superaban al millar, y que la iniciativa nació de un grupo de entusiastas paisanos que, lamentándose de que habían fracasado anteriores gestiones para crear una entidad regional valenciana, se pusieron de acuerdo para acometer ahora la empresa con un espíritu extraordinario. Advertió que entre esas adhesiones figuraban multitud de personas de las provincias valencianas y murcianas y aún de otras comarcas, afines o simpatizantes con aquéllas, razón por la cual la Comisión había pensado extender a Levante el concepto de denominativo de la futura entidad. (Aplausos.)

A continuación, el señor Sanchis y Zabalza, rogó a la Asamblea que, como cuestión previa y decidiera si la proyectada Institución habría de llamarse efectivamente Casa de Levante o Casa Regional Valenciana. En pro de la primera opción, se levantó una gran cantidad de votos, y se declaró que la región valenciana no debe tener particularismos provinciales que den origen a suspicacias de absorción por su núcleo central; y que, a juicio del grupo que representaba y sin el menor deseo de rechazar la valiosa cooperación de los simpatizantes de otras comarcas, creía que el nombre de la entidad debiera ser el de Casa Regional Valenciana, si bien, quienes en el acto y sin reservas al parecer de la Asamblea, renunciando a promover nuevas discusiones sobre tema tan fundamental, (Muchos aplausos.)

Entonces, el señor Villalba recordó que en las fichas de adhesión se proponía el nombre de Casa de Levante y debía entenderse que los firmantes aceptaban los principios objetivos—que el señor Grau leyó—del proyecto, a base de la indicada denominación.

La Asamblea acusa, en gran mayoría, tendencia a fijar el nombre de Casa Regional Valenciana. Alrededor de esto se desarrolló una larga discusión, en la que intervinieron numerosos oradores, entre ellos, de modo elocuente, los señores Escobedo, Ruiz Gimeno, Granell, Albiñana Mompó, Castrillo y un señor murciano que quiso reservar su nombre.

Mantuvieron de manera especial los puntos opuestos en el debate los señores Albiñana Mompó y Castrillo. El primero, en un discurso de tonos ponderados, henchidos de afecto fraternal para todos los españoles, destacó los motivos espirituales, históricos, de lenguaje y económicos que abonaban el criterio de que se constituyera la Casa Regional Valenciana, sin juzgar alguno político y ofreciendo a los naturales de otras comarcas la misma acogida cordial y generosa que aquella tierra dispensa siempre a cuantos la visitan o la toman como segundo lugar de sus actividades. Y el segundo trató de rebatir esos argumentos esgrimiendo otros en que se alegaba la existencia de un núcleo regional valenciano con todas las características que deben estimarse indispensables para considerarlo como tal y propagando por que de igual modo que se acepta la determinación geográfica de una región norteña, se aceptara la levantina, con inclusión de los murcianos, albaceteños, etcétera, cuyos intereses, cuya cultura y, en muchos casos, el lenguaje, son comunes a los del antiguo reino de Valencia.

El señor Albiñana Mompó fué objeto de una clamorosa ovación de la mayoría, puesta en pie, al terminar su discurso, y también al señor Castrillo le aplaudieron los que participaban de su criterio.

Como la Comisión gestora se resistiera a variar la denominación, no obstante la franca exteriorización del criterio predominante en la Asamblea, se pidió votación en varias ocasiones y por distintos procedimientos. El señor Villalba propuso que, aunque no era adherido, hablara el ex gobernador de Valencia, señor Rubio, quien asistía al acto como vicepresidente del Círculo, pero no hubo lugar a que interviniera.

Cuando por una expresión más de la opinión imperante entre los concurrentes se acordó que la entidad se denominara Casa Regional Valenciana, grandes aplausos ratificaron el acuerdo. Un miembro de la Comisión gestora, disconforme con la decisión, se produjo en forma que el público estimó desconsiderada y se inició una protesta que duró hasta retirarse aquél del escenario.

Por último, se adoptaron los acuerdos que siguen: se otorgó, por aclamación, un voto de gracias a la Comisión gestora por su entusiasta labor, y designar a los señores Escobedo, Albiñana Mompó, Castrillo y Sanchis y Zabalza para que, en unión de los elementos de dicha ponencia, procedan a modificar el proyecto de estatutos. El señor Villalba, en su deseo de dar toda clase de facilidades, anunció que seguía ofreciendo su domicilio—Miguel Ángel, 21—para todos los trabajos de organización, actitud que los circunstantes acogieron con una salva de aplausos.

A la una y media terminó el acto.

HABLANDO CON EL SEÑOR SANCHIS Y ZABALZA. Vista la importancia que el acto había tenido, celebramos una entrevista con nuestro compañero en la Prensa, señor Sanchis y Zabalza, alrededor de cuya intervención giraron las discusiones en la asamblea levantina.

"He asistido—nos dijo—con verdadero entusiasmo a la reunión y cuando estubo al usar de la palabra respondí a unas convicciones firmemente arraigadas, no sólo en mí—que entonces apreciaba de importancia—, sino en un respetable núcleo de paisanos de mi región. Acudí con un espíritu alguno de obstinación, sólo con el deseo de fijar la actitud de quienes desde 1930 estamos trabajando en la preparación de un proyecto, distinto del que de manera tan activa como acertada en su conjunto había elaborado la comisión gestora, y así hubo de advertir al señor Villalba, y a sus compañeros en cuanto me enteré de sus propósitos. También le advertí, de modo franco y leal, que mis amigos preferían que la organización fuera netamente "regional valenciana", sin dar al calificativo sino el sentido que generalmente se les da en Madrid a las agrupaciones de esa índole. (Para de nuestro pensamiento nada que pudiera estimar como obstáculo para alcanzar el ideal de todos.)

En la comisión organizadora de la Agrupación Valenciana de Madrid, que había celebrado diversos actos, de reunión y de agasajo, entre éstos el banquete al ilustre García Guirjarro, la petición al alcalde de Valencia de que se reconocieran por el Municipio de allí las históricas Torres de Cuarte, los estudios de bases para establecer en un lugar céntrico una secretaría (base de la formación de la Casa Regional Valenciana), existían elementos neutros, de derecha, de izquierda, unitarios y regionalistas, pues figuran, además del señor García Guirjarro, los señores Foz (J.), Albiñana Mompó, Ferrandis Lloza, Verduguer, Prats, Ballester González, Gil Filloé, Domingo y otros de cada una de las tres provincias valencianas. A punto de convocar una asamblea como ésta, para la que ya teníamos iniciado un censo de los paisanos residentes en Madrid (alrededor de cuarenta mil, según nos dicen) sobrevino el cambio de régimen, que despardeó a varios de los principales elementos, y unos porque salieron diputados, otros porque han tenido que variar su rumbo y tal cual porque se ha visto en la necesidad de cultivar propagandas para el futuro, el caso es que la comisión quedó en cuadro y todo en suspenso por unos meses. Y he aquí que cuando empezábamos a reanudar la tarea, surge la iniciativa de la Casa de Levante.

En el acto ofrecí yo, autorizado por mis amigos, la adhesión fervorosa del grupo, sin plantear la menor cuestión de antigüedad ni de trabajos iniciados, pues si lo que deseábamos era crear una entidad y había un puñado de hombres menos absorbidos por otras cuestiones que aquella cofradía, era correcto y leal convertirnos de actores en coadyuvantes. Sin embargo, desde el primer momento hice la salvedad de que nosotros deseábamos que la institución respondiera al espíritu de "todos los valencianos", sin distinción de matices, o provincia, pero sólo de valencianos". El señor Villalba, con una exquisita consideración, me reveló que existían ciertos escriptulos ante el irremediable apelativo de "valencianos", que comprende a los naturales de toda la región; el afán de algunos murcianos que aun existiendo la Casa de Murcia desearan pertenecer a otra donde estuvieran los elementos de Valencia; otros murcianos que desearían ser de "levantina" a "m. amigos, y como todo, le transmití mis amigos, y como no, se nos puso obstáculo alguno para que, llegado el momento de la discusión, defendiéramos nuestro punto de vista, cooperar en la sobria medida que mis cooperar me lo permiten en la recogida de adhesiones para la Comisión que dirige el señor Villalba. A nadie de mis paisanos les he estimulado a adoptar posición a favor ni en contra del criterio de nuestro grupo, y éste es, definitivamente en su actuación, sin solicitar siquiera un puesto entre los nuevos gestores para no interponer ningún obstáculo en su camino e incluso aportandoles alguna modestísima idea y unas emienditas al proyecto de Estatutos.

En reunión previa celebrada la víspera de la asamblea entre unos y otros se habló del punto de discrepancia y se ratificó el deseo de mis amigos de que yo expresara ante la asamblea el deseo de variar la denominación de la futura entidad, aunque ratificando nuestra disposición de aceptar, sin ninguna clase de molestias, lo que la Junta acordase. Y después nosotros formar autónomamente, pero siempre dentro de la Casa de Levante, si se fundaba, células inspiradas en nuestro particular deseo, inspirado en cuestiones de arte, literatura, historia, etcétera, de extensión reducida a la región valenciana. En ese plan a la Junta recordé al señor Villalba nuestro propósito y quedamos en que, para no complicar la discusión del proyecto estatutario, yo plantearía el caso como cuestión previa, resuelta la cual, todo marcharía rápidamente. Además, por la clase de adhesiones recibidas y por las seguridades que del criterio predominante me había dado el señor Villalba, yo tenía, de verdad, la impresión de que por aplastante me podría iba a triunfar la Casa de Levante.

Con gran asombro he visto que de los entusiastas concurrentes eran contadísimos los que querían o aceptaban la denominación propuesta por la Junta gestora, y las discusiones y algún pequeño incidente que se ha producido después de haber, a mi juicio, a que los inquilinos pretendían algo muy difícil incluso por los más grandes tribunos; conveníase al auditorio de que el punto de vista acertado era el de la Comisión. El público se ha ido impacientando, y como los valencianos en punto a tesis no se dan un ápice a nadie, cada cual se sentó a su idea. Los más, como es lógico, han impuesto su voluntad.

Ahora es ocasión de que esos entusiastas no cejen en su afán de crear la Casa Regional Valenciana, que debe ser, todos los valencianos y un hogar cordialmente acogedor de todos los demás españoles, sea cual fuere la comarca de su naturaleza."

Los robos domingueros. Don Gabriel Bolonio y Bolonio ha denunciado que al regresar ayer a su casa, Antón, 10, encontró que la puerta había sido forzada, y que de una caja de caudales le habían sido sustraídas 200 pesetas.

La Sociedad Madrileña de Tranvías y el servicio de autobuses. Comunicado. En el curso de los debates habidos recientemente en la Comisión de Policía urbana del Ayuntamiento de Madrid acerca de la instalación del servicio de autobuses de Tranvías actitudes y decisiones que no se ajustan a la realidad y que creemos pertinente rectificar. No es cierto, como se ha dicho en la Comisión aludida, que la Sociedad de Tranvías haya provocado el fracaso financiero de la Sociedad de Autobuses que explotó ese servicio en Madrid durante los años 1922 y 1924, y este aserto puede comprarse plenamente si el Ayuntamiento quiere abrir una información sobre el particular. Tampoco es exacto que esta Sociedad se oponga, ni se haya opuesto, a que Madrid posea un servicio de autobuses eficiente; antes al contrario, hace bastante tiempo procura que se establezcan al igual que en las demás grandes urbes, a cuyo efecto ha formulado propuestas al Ayuntamiento para concertar la instalación de ese servicio en forma favorabilísima para dicha Corporación y, consiguientemente, para el vecindario, por cuanto en esas proposiciones, a la par que se garantiza la efectividad del servicio en las zonas de población que le necesitan bajo el control de la autoridad municipal, se asegura al erario comunal una importantísima participación en las utilidades, sin riesgo ninguno de índole económica. Aunque la conducta observada por otros elementos interesados en este asunto habría justificado que terciásemos en los debates que se promueven dentro y fuera del Ayuntamiento sobre la implantación del servicio de los autobuses, hemos preferido guardar silencio, a fin de expresar claramente nuestro propósito de no concepcionar el ánimo de los señores concejales que, ahora como siempre, procurarán proceder como mejor convenga al vecindario. En la medida que las circunstancias lo permitan, seguiremos esta norma, que es en nosotros la habitual. No es necesario, no consideramos ocioso advertir; primero, que la defensa que hagamos de los intereses propios implica también la del interés municipal, ya que—como es notorio—el Ayuntamiento de Madrid percibe anualmente cerca de dos millones de pesetas por su participación en las explotaciones tranviarias; y segundo, que en la ocasión presente se ha exteriorizado por algunos señores editores el proyecto de otorgar a cierta Empresa la concesión del servicio de autobuses en forma que constriñe la libertad de acción de los que tienen a su cargo en la actualidad la explotación de los transportes en común, entre los que se halla esta Compañía, consorciada en los términos conocidos con el Ayuntamiento madrileño.

La Señora DOÑA YVONNE BRANDON NEE VALEUR Ha fallecido en Biarritz EL 20 DE MAYO DE 1932 Habiendo recibido los Santos Sacramentos D. E. P.

Su desconsolado esposo, don Francisco Brandon; hijas, Florencia y Françoise; madre política, doña Florencia Ude, viuda de Brandon; hermanos políticos, don Luis, doña Concepción y doña Luisa Brandon; y don Jorge Marty; primos, monsieur et madame Lucien Doucinand; primos políticos, sobrinos, sobrinas políticas y demás parientes RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios.

El funeral por su eterno descanso se celebrará el lunes 23 de mayo en la iglesia de San Luis de los Franceses, calle de las Tres Cruces, a las once de la mañana. También será aplicado por su alma el novenario de misas que se celebra en la iglesia de Saint Eugénie, en Biarritz, a partir del 21 de mayo. No se reparten esquelas.

La Sociedad Madrileña de Tranvías y el servicio de autobuses. Comunicado. En el curso de los debates habidos recientemente en la Comisión de Policía urbana del Ayuntamiento de Madrid acerca de la instalación del servicio de autobuses de Tranvías actitudes y decisiones que no se ajustan a la realidad y que creemos pertinente rectificar. No es cierto, como se ha dicho en la Comisión aludida, que la Sociedad de Tranvías haya provocado el fracaso financiero de la Sociedad de Autobuses que explotó ese servicio en Madrid durante los años 1922 y 1924, y este aserto puede comprarse plenamente si el Ayuntamiento quiere abrir una información sobre el particular. Tampoco es exacto que esta Sociedad se oponga, ni se haya opuesto, a que Madrid posea un servicio de autobuses eficiente; antes al contrario, hace bastante tiempo procura que se establezcan al igual que en las demás grandes urbes, a cuyo efecto ha formulado propuestas al Ayuntamiento para concertar la instalación de ese servicio en forma favorabilísima para dicha Corporación y, consiguientemente, para el vecindario, por cuanto en esas proposiciones, a la par que se garantiza la efectividad del servicio en las zonas de población que le necesitan bajo el control de la autoridad municipal, se asegura al erario comunal una importantísima participación en las utilidades, sin riesgo ninguno de índole económica. Aunque la conducta observada por otros elementos interesados en este asunto habría justificado que terciásemos en los debates que se promueven dentro y fuera del Ayuntamiento sobre la implantación del servicio de los autobuses, hemos preferido guardar silencio, a fin de expresar claramente nuestro propósito de no concepcionar el ánimo de los señores concejales que, ahora como siempre, procurarán proceder como mejor convenga al vecindario. En la medida que las circunstancias lo permitan, seguiremos esta norma, que es en nosotros la habitual. No es necesario, no consideramos ocioso advertir; primero, que la defensa que hagamos de los intereses propios implica también la del interés municipal, ya que—como es notorio—el Ayuntamiento de Madrid percibe anualmente cerca de dos millones de pesetas por su participación en las explotaciones tranviarias; y segundo, que en la ocasión presente se ha exteriorizado por algunos señores editores el proyecto de otorgar a cierta Empresa la concesión del servicio de autobuses en forma que constriñe la libertad de acción de los que tienen a su cargo en la actualidad la explotación de los transportes en común, entre los que se halla esta Compañía, consorciada en los términos conocidos con el Ayuntamiento madrileño.

La Señora DOÑA YVONNE BRANDON NEE VALEUR Ha fallecido en Biarritz EL 20 DE MAYO DE 1932 Habiendo recibido los Santos Sacramentos D. E. P.

Su desconsolado esposo, don Francisco Brandon; hijas, Florencia y Françoise; madre política, doña Florencia Ude, viuda de Brandon; hermanos políticos, don Luis, doña Concepción y doña Luisa Brandon; y don Jorge Marty; primos, monsieur et madame Lucien Doucinand; primos políticos, sobrinos, sobrinas políticas y demás parientes RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios.

El funeral por su eterno descanso se celebrará el lunes 23 de mayo en la iglesia de San Luis de los Franceses, calle de las Tres Cruces, a las once de la mañana. También será aplicado por su alma el novenario de misas que se celebra en la iglesia de Saint Eugénie, en Biarritz, a partir del 21 de mayo. No se reparten esquelas.

La Sociedad Madrileña de Tranvías y el servicio de autobuses. Comunicado. En el curso de los debates habidos recientemente en la Comisión de Policía urbana del Ayuntamiento de Madrid acerca de la instalación del servicio de autobuses de Tranvías actitudes y decisiones que no se ajustan a la realidad y que creemos pertinente rectificar. No es cierto, como se ha dicho en la Comisión aludida, que la Sociedad de Tranvías haya provocado el fracaso financiero de la Sociedad de Autobuses que explotó ese servicio en Madrid durante los años 1922 y 1924, y este aserto puede comprarse plenamente si el Ayuntamiento quiere abrir una información sobre el particular. Tampoco es exacto que esta Sociedad se oponga, ni se haya opuesto, a que Madrid posea un servicio de autobuses eficiente; antes al contrario, hace bastante tiempo procura que se establezcan al igual que en las demás grandes urbes, a cuyo efecto ha formulado propuestas al Ayuntamiento para concertar la instalación de ese servicio en forma favorabilísima para dicha Corporación y, consiguientemente, para el vecindario, por cuanto en esas proposiciones, a la par que se garantiza la efectividad del servicio en las zonas de población que le necesitan bajo el control de la autoridad municipal, se asegura al erario comunal una importantísima participación en las utilidades, sin riesgo ninguno de índole económica. Aunque la conducta observada por otros elementos interesados en este asunto habría justificado que terciásemos en los debates que se promueven dentro y fuera del Ayuntamiento sobre la implantación del servicio de los autobuses, hemos preferido guardar silencio, a fin de expresar claramente nuestro propósito de no concepcionar el ánimo de los señores concejales que, ahora como siempre, procurarán proceder como mejor convenga al vecindario. En la medida que las circunstancias lo permitan, seguiremos esta norma, que es en nosotros la habitual. No es necesario, no consideramos ocioso advertir; primero, que la defensa que hagamos de los intereses propios implica también la del interés municipal, ya que—como es notorio—el Ayuntamiento de Madrid percibe anualmente cerca de dos millones de pesetas por su participación en las explotaciones tranviarias; y segundo, que en la ocasión presente se ha exteriorizado por algunos señores editores el proyecto de otorgar a cierta Empresa la concesión del servicio de autobuses en forma que constriñe la libertad de acción de los que tienen a su cargo en la actualidad la explotación de los transportes en común, entre los que se halla esta Compañía, consorciada en los términos conocidos con el Ayuntamiento madrileño.

La Señora DOÑA YVONNE BRANDON NEE VALEUR Ha fallecido en Biarritz EL 20 DE MAYO DE 1932 Habiendo recibido los Santos Sacramentos D. E. P.

Su desconsolado esposo, don Francisco Brandon; hijas, Florencia y Françoise; madre política, doña Florencia Ude, viuda de Brandon; hermanos políticos, don Luis, doña Concepción y doña Luisa Brandon; y don Jorge Marty; primos, monsieur et madame Lucien Doucinand; primos políticos, sobrinos, sobrinas políticas y demás parientes RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios.

Se acuerda crear en Madrid la Casa Regional Valenciana

Como estaba anunciado, se celebró ayer en el teatro del Círculo de Bellas Artes la Asamblea de los elementos adheridos a la iniciativa de constituir una Casa de Levante. A las once, la concurrencia llenaba por completo el salón de butacas y varias localidades de palcos, Abierta la sesión por el adherido de más edad, doctor Landete, el escultor señor Villalba dedicó un expresivo saludo a los concurrentes y al Círculo y un sentido recuerdo al compañero de la Comisión, señor Ramos Mompó, fallecido pocos días antes de traducirse en hechos ésta que era una de sus más carísimas ilusiones. Expuso después, en términos claros el objeto de la reunión y contó cuenta de los trabajos realizados durante más de tres meses en propaganda y preparación del proyecto de Estatuto; manifestó que se habían recibido adhesiones que superaban al millar, y que la iniciativa nació de un grupo de entusiastas paisanos que, lamentándose de que habían fracasado anteriores gestiones para crear una entidad regional valenciana, se pusieron de acuerdo para acometer ahora la empresa con un espíritu extraordinario. Advertió que entre esas adhesiones figuraban multitud de personas de las provincias valencianas y murcianas y aún de otras comarcas, afines o simpatizantes con aquéllas, razón por la cual la Comisión había pensado extender a Levante el concepto de denominativo de la futura entidad. (Aplausos.)

A continuación, el señor Sanchis y Zabalza, rogó a la Asamblea que, como cuestión previa y decidiera si la proyectada Institución habría de llamarse efectivamente Casa de Levante o Casa Regional Valenciana. En pro de la primera opción, se levantó una gran cantidad de votos, y se declaró que la región valenciana no debe tener particularismos provinciales que den origen a suspicacias de absorción por su núcleo central; y que, a juicio del grupo que representaba y sin el menor deseo de rechazar la valiosa cooperación de los simpatizantes de otras comarcas, creía que el nombre de la entidad debiera ser el de Casa Regional Valenciana, si bien, quienes en el acto y sin reservas al parecer de la Asamblea, renunciando a promover nuevas discusiones sobre tema tan fundamental, (Muchos aplausos.)

Entonces, el señor Villalba recordó que en las fichas de adhesión se proponía el nombre de Casa de Levante y debía entenderse que los firmantes aceptaban los principios objetivos—que el señor Grau leyó—del proyecto, a base de la indicada denominación.

La Asamblea acusa, en gran mayoría, tendencia a fijar el nombre de Casa Regional Valenciana. Alrededor de esto se desarrolló una larga discusión, en la que intervinieron numerosos oradores, entre ellos, de modo elocuente, los señores Escobedo, Ruiz Gimeno, Granell, Albiñana Mompó, Castrillo y un señor murciano que quiso reservar su nombre.